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Ocho columnas 
 

 
 

 

Surge mercado negro de certificados de vacunación anti-Covid 
Se ofertan entre 500 y 600 pesos; los vendedores dicen que las personas los solicitan 
porque se los exigen en el trabajo y tienen miedo de vacunarse 

 

 
Oculta Congreso sus operaciones 
Suman tres años sin publicar minutas 

 

 

Cierra Herrera ciclo de 24 meses en SHCP 
Balance. Su gestión fue positiva, pero quedo a deber en estímulos fiscales 
 

 

Crean agencia de aduanas; está separada del SAT 
La operación, a cargo de las fuerzas armadas 
 

 
AMLO: tendrá CFE control de 54% de energía; IP, el resto 
“Ya no se permite robar”, responde a pregunta sobre firmas de España 
 

 
Hasta ejecuciones y “caravana de la muerte” cuelga el PRI a Ulises 
Partidos. La Comisión de Honor y Justicia notifica el proceso de expulsión al 
exgobernador y a Nallely Gutiérrez; “tortura, desapariciones, enriquecimiento 
inexplicable e impunidad”, entre las acusaciones 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Enfocarán acciones en 50 municipios violentos 
Federación y gobernadores de Morena 

 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp
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Oficial: 355 mil muertes, asociadas a COVID 
Aumentaron 47.3% las inhumaciones: INEGI 

 

La Razón 
En 7 estados ya superan picos de primeras dos olas; tres más, a punto 
Al alza, contagios en tercer repunte 
 

 
Falta uno de cada dos medicamentos 
Compras de UNOPS e INSABI se quedan cortas 
 

 
AMLO propone que… 
CFE maneje 54% del mercado eléctrico nacional 
 

 

208 Años de cárcel 
Fue la sentencia al director responsable de obra del Colegio Rébsamen, por la muerte 
de 26 personas tras el sismo del 19s 

 

 

Pequeño rebrote no impedirá clases en aulas: AMLO 
“No podemos seguir con escuelas cerradas” 
 

   
Buscaran abatir inseguridad en 50 municipios 
Gobierno federal y 16 entidades 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

http://www.oem.com.mx/laprensa
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AMLO garantiza que no habrá apagones, pero en 
su casa 

Jueves 15 julio 2021 / Columna, Bajo Reserva 

Nos comentan que el gobierno federal acaba de licitar la contratación para el 
servicio de mantenimiento preventivo, correctivo para plantas de emergencia, 
transformadores y subestaciones eléctricas, esto con el fin de que no haya 
apagones. Pero no vaya a pensar que se trata de un contrato a nivel nacional. 
No, nos detallan que la Oficina de Presidencia entregó en días pasados un 
contrato por casi 800 mil pesos a una empresa para llevar estos trabajos en 
Palacio Nacional, donde vive el presidente Andrés Manuel López Obrador y es 
sede del Poder Ejecutivo. Un dato que llama la atención es que se haya 
entregado ese servicio a un privado y no a la Comisión Federal de Electricidad. 
¿Será que no confían en Manuel Bartlett luego de los megaapagones que 
dejaron sin energía eléctrica a millones de mexicanos? Por si las dudas, vale la 
pena gastar ese dinero, no sea que, en una de esas, se le vaya a caer el sistema 
(eléctrico) a don Manuel y deje sin luz al Presidente y su familia. 
 
El primer round entre Morena y opositores en San Lázaro 
 
Todavía no empieza la 65 Legislatura y ya se presentó el primer round entre los 
nuevos diputados federales. Nos cuentan que este jueves Morena ratificará a 
Ignacio Mier como su próximo coordinador parlamentario, quien presidiría la 
Junta de Coordinación Política, donde se define la agenda legislativa de la 
Cámara de Diputados, que buscará dar prioridad a las tres reformas 
constitucionales anunciadas por el presidente, Andrés Manuel López Obrador 
(electoral, energética y de la Guardia Nacional). Pero, al mismo tiempo, Morena 
también quiere presidir la Mesa Directiva el primer año de la legislatura en la 
persona de Sergio Gutiérrez. Según la ley, nos dicen, esto es imposible porque 
ninguna fuerza política puede encabezar ambos órganos de gobierno durante el 
mismo año.  Ante esta intención, el bloque opositor ya anunció que impedirá está 
maniobra y si Morena quiere la Jucopo, tendrá que ceder la Mesa Directiva al 
PAN, y viceversa, si quiere la Mesa Directiva, tendrá que ceder la Jucopo. Hay 
que recordar que para elegir la Mesa Directiva se debe contar con las dos 
terceras partes de los 500 diputados federales. Empiezan temprano el primer 
round, ¿quién lo ganará? 
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¿Todos contentos en el Tribunal Electoral? 
 
Ayer le comentamos en este espacio que el Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación había aprobado un acuerdo para establecer un mecanismo 
aleatorio para la distribución de los medios de impugnación relacionados con la 
elección de las gubernaturas de los estados, y que esa decisión no había sido 
bien recibida en la presidencia del tribunal. Ahora, nos aseguran, no hay tal 
descontento, que lo que hay son puras coincidencias y que este mecanismo 
servirá para “suprimir todo elemento que pudiera generar desconfianza a la 
ciudadanía respecto de su asignación y que permita a los integrantes de la Sala 
Superior tener certeza plena de que las cargas de trabajo derivadas de la 
asignación correspondiente obedecerán a un suceso acontecido bajo 
condiciones no manipulables”. ¿Entonces, todos felices con el mecanismo? 
 
No levanta la rifa del palco en el Azteca 
 
Ante el bajo nivel que registran las ventas de cachitos de la Lotería Nacional para 
el magno sorteo del 15 de septiembre, en el que el premio mayor es un palco en 
el Estadio Azteca, desde ayer se instalaron kioskos en varias oficinas de las 
secretarías de Estado, en los que se ofrecen los billetes. Estos puestos de la 
Lotería se ubican ya en los accesos principales de las sedes de las dependencias 
federales en la Ciudad de México y la consigna es acercar los cachitos a los 
servidores públicos, a los trabajadores y a los visitantes de esos inmuebles.   
El precio de los cachitos es de 250 pesos —la mitad de lo que costaban los del 
sorteo alusivo al Avión Presidencial— pero, al parecer, no se ha visto gran 
entusiasmo de los ciudadanos en participar en la rifa. 
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La ministra que despechó al presidente 

Jueves 15 julio 2021 / Carlos Loret de Morla, Columna de Opinión 

En la recta final de mayo pasado, el presidente López Obrador recibió en privado 
un revés que no esperaba. Había invitado a desayunar a Palacio Nacional el 20 
de mayo a los cuatro ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación que 
considera cercanos: Arturo Zaldívar, Yasmín Esquivel, Juan Luis González 
Alcántara Carrancá y Margarita Ríos Farjat. El primero, a quien López Obrador 
impulsó para llegar a ser presidente de la Corte. Los otros tres, los directamente 
nominados por él. 
A la cita, sin embargo, sólo llegaron tres. Margarita Ríos Farjat se disculpó 
inicialmente diciendo que estaba encerrada en su natal Nuevo León, por la 
pandemia, pero luego mandó en su lugar algo que el presidente López Obrador 
no imaginó, no quiso, no esperaba. A través de un correo confiable, la que fue 
titular del Servicio de Administración Tributaria (SAT) al arranque del sexenio le 
hizo llegar al presidente AMLO una carta privada en la que dejó claro que no 
podía seguir contando con ella como colaboradora, que ya no era su jefe, que 
como ministra de la Corte era independiente, autónoma, y que, como tal, 
consideraba que ir a un desayuno de “grupito cercano” a Palacio, era una señal 
política equivocada. Y que, además, estaba en contra de la extensión de 
mandato del ministro Zaldívar y también de que el consejero jurídico, Julio 
Scherer, fuera el interlocutor con el Poder Judicial. 
En síntesis, Margarita Ríos Farjat se le volteó al presidente. 
Cuando el primer círculo de colaboradores del presidente López Obrador supo 
de la carta y el desdén que implicaba su ausencia en el desayuno, de inmediato 
culpó a Alfonso Romo, exjefe de la Oficina de Presidencia y quien se mantiene 
como enlace entre el empresariado y el gobierno federal. Él, regio también, fue 
el “padrino” que llevó a Margarita Ríos Farjat al SAT y luego la impulsó a la 
Suprema Corte. Pero el propio Romo ya dejó el gobierno. 
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La llegada de Ríos Farjat a la Corte fue un huracán. Primero, por repetir la 
práctica que el obradorismo criticó en el pasado: que funcionarios saltaran a 
ministros gracias a su cercanía con el presidente en turno. Y segundo, porque 
trascendió una serie de desplantes que levantó más de una ceja en las oficinas 
de la Corte: pidió que varias veces le fueran a tomar la foto oficial, cambió varias 
veces el formato de su apellido en su identificación (el Ríos-Farjat, con y sin 
guión), se quejó hasta con el presidente de la Corte de que le había aparecido 
un pedacito de plástico en la sopa en el comedor de los ministros, armó un 
escándalo por alguna falla en la camioneta que le asignaron para uso familiar y 
pide que le graben podcasts privados con las resoluciones que le propone su 
equipo porque no es muy afecta a leer. 
Todo esto me lo relatan varias fuentes muy bien informadas. Ya veremos cómo 
terminan acomodándose las cosas. 
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Los videos de los hermanos y el caso 
Tamaulipas 

Jueves 15 julio 2021 / Salvador García Soto 

Un alto funcionario del gobierno federal nos comentó recientemente: “Cada vez 
que se acercan a la cárcel Cabeza de Vaca, Roberto Gil o alguien de ese grupo, 
sale un nuevo video de un hermano del Presidente”. Se refería a que la difusión 
de ambos videos, donde Pío López Obrador y Martín Jesús López Obrador 
aparecen recibiendo dinero en efectivo en sobres amarillos de manos de David 
León, coincidió en ambos casos con actuaciones judiciales o movimientos en el 
caso del gobernador de Tamaulipas, como si quien tiene en su poder los videos 
los administrara en función de los riesgos que corre Cabeza de Vaca. 
Ya se ha publicado que quien presuntamente entregó el primer video de Pío fue 
el empresario tamaulipeco Bernardo Pasquel, quien además de ser amigo y, 
según la UIF, prestanombres del gobernador tamaulipeco, también fue socio de 
David León en una consultoría política que tuvieron juntos y con la que trabajaron 
para el gobierno de Chiapas. Pero lo interesante y que nos cuentan fuentes 
directas que conocieron la relación entre Pasquel y León, es cómo fue que el 
primero se hizo de esos videos que, todo indica, le habría entregado a Cabeza 
de Vaca para su estrategia de defensa política, ante el embate de la 4T en su 
contra. 
Entre 2015 y 2018, David León grabó cerca de 75 videos de entregas de apoyos 
y dinero en efectivo a todo tipo de personajes, entre los cuales al menos 15 
videos contienen imágenes de hermanos y familiares del Presidente recibiendo 
dinero en efectivo “para mi hermano”, “para apoyar al movimiento” o “para ayudar 
a la campaña”. En esos años Pasquel era socio de David y supo de la existencia 
de esas grabaciones, que siempre estuvieron en poder y bajo custodia de León. 
Todos esos videos los grababa David León como una forma de llevar un control 
de sus entregas, pero también para tener pruebas, ante sus jefes, de que el 
dinero que le encomendaban repartir era debidamente entregado a sus 
destinatarios. Originalmente fueron guardados en DVD y estaban bajo llave y 
celosamente guardados en su casa de Tuxtla Gutiérrez. 
Cuando comenzó el gobierno de López Obrador, y León fue llamado a colaborar 
en el equipo cercano del Presidente, el propio David fue a Tuxtla para 
deshacerse físicamente de esos videos y destruirlos, pero guardó finalmente una 
copia de todos los materiales en una USB que tenía bajo llave en su despacho.  
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Solo dos o tres personas cercanas a él, asistentes, sabían de la existencia de 
esos videos y del lugar donde se guardaban, ya sea porque le ayudaban a 
transferirlos a un solo archivo o porque tenían la confianza de su jefe. 
Uno de esos asistentes, vio la oportunidad de hacer negocio y le vendió la USB 
a Pasquel. Cuando David se dio cuenta, ya el material había desaparecido y el 
asistente que había traicionado su confianza, no regresó a su trabajo. Así fue 
que, cuando se enteró en qué manos habían acabado los videos que él mismo 
grabó y de la intención de publicar el primero, David León, que entonces acababa 
de ser nombrado Coordinador del nuevo Sistema de Distribución de Medicinas 
del gobierno federal, pidió ver al Presidente y le anticipó, una semana antes del 
21 de agosto, de la videograbación que finalmente fue hecha pública. 
A partir de ahí todo ha sido un juego de estrategia: el video donde Pío López 
Obrador recibe alegremente varias entregas de dinero en sobres de papel 
amarillos, salió justo un día después de que se filtrara, al parecer desde el 
gobierno, las declaraciones completas de Emilio Lozoya Austin ante la FGR, y 
de que el Presidente presentara en su mañanera los videos donde se veía a los 
enviados de los senadores panistas, entre los que estaba Cabeza de Vaca, 
recibir millones de pesos en dinero en efectivo por parte de funcionarios de 
Pemex. 
El miércoles 7 de julio, dos días antes de que se filtrara el nuevo video donde 
aparece Martín Jesús López Obrador también recibiendo “aportaciones en 
efectivo” de David León, la UIF que dirige Santiago Nieto había acusado la 
existencia de una red de desvío millonario de recursos de la Universidad 
Autónoma de Tamaulipas, en la que participaba un primo del gobernador Cabeza 
de Vaca, Víctor Hugo Guerra, quien funge como secretario de Administración de 
la universidad estatal, además de investigar a varias empresas energéticas, 
como la española Acciona Energía, con las que el gobernador tuvo tratos y 
adquirió más de 30 propiedades investigadas por la UIF. 
Ayer la FGR logró impugnar el amparo que hasta ahora protege a Cabeza de 
Vaca y evita su detención, pidiéndole a los jueces que lo desechen bajo el 
argumento de que la orden de aprehensión en contra del gobernador de 
Tamaulipas estuvo bien hecha. Así que, si los que saben de los videos de David 
León afirman que hay por lo menos 15 que involucran a hermanos o familiares 
del Presidente recibiendo sus entregas de dinero en efectivo, y el caso 
Tamaulipas seguirá en el terreno de lo penal y lo constitucional, entonces 
preparémonos para más videos de la familia López Obrador y más explicaciones 
cínicas y pueriles del Presidente, que aún ante la contundencia de la imagen, 
sigue diciendo que “todo es una campaña de difamación de mis adversarios”. 
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NOTAS INDISCRETAS…  
 
Ayer el presidente López Obrador recibió, por segunda vez en Palacio Nacional, 
a los 11 gobernadores electos de Morena que ganaron el pasado 6 de junio, 
junto con los cinco gobernadores morenistas ya en funciones, con quienes se 
reunió para tratar temas de seguridad. Incluso el propio Presidente subió a su 
cuenta de Twitter una foto en donde, además de los 16 gobernadores de Morena, 
los electos y los actuales, aparece el gabinete de seguridad y él al centro 
tomándose la foto del recuerdo en las escalinatas del Palacio Nacional. Hasta 
ahí todo está bien, entre la coordinación y el deseo del Presidente de presumir 
que a partir de los próximos meses tendrá al menos la mitad de los gobernadores 
que existen en el país. Sólo que hay una cosa que el Presidente no parece 
recordar: al menos tres de los que estuvieron ayer con él y aparecen en la citada 
foto, están impugnados en sus triunfos y la alianza “Va por México” ya demandó 
la nulidad de los comicios en esos tres estados por presuntos delitos electorales, 
que van desde el rebasamiento de topes de campaña hasta el financiamiento 
ilícito, entre otras causas de nulidad. Esos tres gobernadores electos 
impugnados son Evelyn Salgado, de Guerrero; Layda Sansores, de Campeche, 
y Alfredo Ramírez Bedolla, de Michoacán. Ninguno de ellos puede en estos 
momentos cantar victoria porque las denuncias en su contra serán analizadas y 
votadas por los magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación, que bien podrían declarar la nulidad de una, dos o las tres 
gubernaturas en cuestión. Y si eso llega a pasar en las próximas semanas, 
entonces pasarán dos cosas: o el Presidente tendrá que ajustar sus cuentas de 
16 gobernadores morenistas o tendrán que hacerle photoshop a las fotos que se 
ha tomado con los que podrían ser anulados en sus triunfos. Una de dos, o el 
Presidente tiene demasiada confianza en que el Tribunal Electoral fallará a favor 
de su partido o, como lo ha demostrado, el respeto a las instancias electorales 
autónomas y a las etapas aún por concluir del pasado proceso electoral no es 
algo que le preocupe… Ayer se decidió quién será el coordinador del PVEM en 
la Cámara de Diputados y la decisión recayó en Carlos Puente, el excolaborador 
de TV Azteca. La pelea interna la dio Juan Carlos Natale, diputado poblano 
cercanísimo al canciller Marcelo Ebrard, quien también traía muchos apoyos, 
pero al final se impuso Puente. Veremos cómo se conducen como fracción las 
bisagras verdes… Se baten los dados. Capicúa. Repetimos el tiro. 
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Templo Mayor 

Jueves 15 julio 2021 / F. Bartolomé 

POR CIERTO que hoy Rogelio Ramírez de la O tomará las riendas de la SHCP, 
pero nomás de palabra. A diferencia de la urgencia por ratificar a Herrera, los 
diputados no se han puesto de acuerdo para tener un periodo extraordinario, por 
lo que su ratificación tendrá que esperar. 
HAY QUE ver lo que está pasando en Zacatecas con el tema de las pensiones 
de burócratas, pues hasta anoche había una auténtica revuelta en contra de la 
reforma a la Ley Issstezac. 
LOS SINDICATOS reclaman que la reforma los obliga a incrementar su 
aportación para el retiro y aumenta de 60 a 65 la edad para jubilarse, lo que 
consideran que atenta contra sus derechos. Del otro lado, sin embargo, está la 
argumentación del gobernador Alejandro Tello en el sentido de que no hay 
manera de mantener el actual esquema pensionario. 
SEGÚN EXPERTOS, con el modelo vigente los trabajadores cobran mucho más 
de lo que cotizaron realmente. Y más vale ver cómo se resuelve este asunto, 
porque es un problema que se repite en la mayor parte del país. 
SU LABOR como gobernador la tendrán que evaluar los veracruzanos. Pero a 
nivel nacional, Cuitláhuac García ya se ganó las carcajadas del público por su 
humorismo involuntario. Y es que la gestión del gobernador está plagada de 
joyas de la comedia, como cuando dijo que el tren México-Toluca viajaría... ¡por 
vía aérea! 
O COMO cuando dijo que no le preocupaba la cepa del Covid-19 que surgió en 
Reino Unido, obvio, porque no había vuelos de Londres a Veracruz. Y ahora salió 
con que en su estado ya se nota el cambio porque en las gasolineras no cobran... 
¡por pasar al baño! Hazte a un lado, Franco Escamilla: ha nacido una estrella 
veracruzana del stand up. 
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Al canijo pleito en tres frentes 

Jueves 15 julio 2021 / Carlos Marín, Columna El Asalto a la Razón 

En vez de aprovechar la oportunidad de recuperar lo mejor de la política exterior, 
el presidente López Obrador, en solo tres días, abrió tres frentes de 
confrontación: a) con el pueblo cubano, b) y c) con los gobiernos de Estados 
Unidos y España. 
Negó la legitimidad de la exigencia de libertades en Cuba: “Llama la atención el 
despliegue informativo inusual, desde luego promovido por quienes no están de 
acuerdo con las políticas del gobierno de Cuba”, dijo el lunes. 
Tomó partido por la tiranía y culpó al intervencionismo: “Si de verdad se quiere 
ayudar a Cuba, lo primero que se debería hacer es suspender el bloqueo”, lo que 
no fue tema de los manifestantes, y ofreció enviarles vacunas, alimentos y 
medicamentos (éstos no hay por la obsesión de inventar nuevas formas de 
adquirirlos). 
¿Ignoraba que el presidente cubano llamó a los “revolucionarios” a golpear a los 
“antipatriotas”? 
Alguien debiera informarle que el bloqueo es la coartada de los machuchones 
castristas para vivir como fifís mediante su corrupción endémica. 
De izquierda racional, Ricardo Pascoe Pierce, ex embajador en Cuba, me contó 
para El asalto… en tv de ayer y hoy lo que Fidel Castro le dijo con cierto orgullo 
en una comida (y frente a su esposa Luz): “Cuba es el país que tiene las 
prostitutas de mayor nivel académico del mundo, todas son universitarias…”. 
¿AMLO desconoce que jóvenes de ambos sexos, inclusive menores de edad, 
ofrecen servicios sexuales a turistas extranjeros a cambio de unos jeans, unos 
tenis o una buena comida? Pudiendo abonar el camino hacia la transición 
democrática, apuntó hacia el bloqueo estadunidense y el gobierno de Joe Biden. 
Mal con el pueblo cubano y con EU, ayer arremetió de nuevo contra las 
autoridades, los medios y los empresarios españoles porque no hubo petición de 
“perdón” por la Conquista y por supuestos actos de corrupción durante el 
“neoliberalismo” que inexplicablemente no han derivado en acusación formal 
alguna. 
El periodista Alberto Peláez le planteó ayer que España ha sido invadida por 
musulmanes que “trajeron conocimiento y matemática” y antes por los romanos.  
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López Obrador le reviró con su carta de reclamo: “No tienen siquiera la 
delicadeza de responderla”, aunque bien que sabe que el gobierno español 
lamentó “profundamente” la misiva: 
“Rechazamos con toda rotundidad su contenido”, le dijo entonces el ministro de 
Exteriores, Josep Borrell, al canciller Marcelo Ebrard. 
De manera comprensible, el gobierno español consideró que no presentaría 
“extraordinarias disculpas”, como no le pediría a Francia lo mismo por lo que 
hicieron al invadirla los soldados de Napoleón, los franceses a los italianos por 
la conquista de las Galias (o, añado aquí, el gobierno de Ciudad de México a los 
tlaxcaltecas por las atrocidades mexicas). 
El ex columnista de MILENIO insistió en qué puede hacerse para mejorar las 
relaciones. 
Respuesta y punto final: “Entender que hay una nueva realidad en México y que 
ya no se permite robar. Eso es todo”. 
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Frentes Políticos 

Jueves 15 julio 2021 / Columna de Opinión 

1.  Líder sereno. Ricardo Monreal no se precipita. Por el contrario, puso freno 
hasta a los suyos para evitar especulaciones anticipadas sobre la sucesión 
presidencial. En ninguna página de su agenda inmediata están las palabras 
sucesión presidencial y sí sobran las de trabajo, acuerdos y progreso en la 
construcción de las leyes que necesita este país. A dos años de que se abra 
oficialmente el proceso de relevo, no está el panorama para distracciones. Lo 
primordial es el presente y en él se incluye cimentar la transición, consolidarla, y 
por ello, antes de pensar en escenarios a destiempo, prefiere dedicarse a dar 
buen camino a la agenda legislativa. Y como el buen juez por su casa empieza, 
a los primeros que pidió calma fue a los miembros de su equipo de trabajo. 
Primero lo primero. 
 
2. Los últimos no serán los primeros. Encuestas recientes revelan que mientras 
el gobernador panista de Yucatán, Mauricio Vila Dosal, se colocó como el 
gobernador que registra mayor aprobación en el país, con el 59.8%, el último 
lugar correspondió al mandatario de Campeche, Carlos Aysa González, pues 
sólo obtuvo 20.9 por ciento. Y mientras se hunde en la lista, en sesión ordinaria, 
el H. Congreso del estado aprobó la entrega del sexto informe de gobierno. 
¿Incluiría ahí el malecón que prometió en Seybaplaya y que la gente sigue 
esperando?, ¿las extorsiones policiacas a turistas en las carreteras del estado, 
ante su mirada impávida? Contra un último lugar de 32 estados, no hay defensa. 
 
3. Tendenciosos. ¿Cómo pedir a la Sala Superior del TEPJF imparcial justicia, si 
actúan por encomienda? Cuatro magistrados, Reyes Rodríguez Mondragón, 
Janine Otálora, Felipe Alfredo Fuentes y Felipe de la Mata, miembros de la última 
instancia jurisdiccional en materia electoral, que conoce y resuelve en forma 
definitiva e inatacable las controversias, no analizan los asuntos por sus 
argumentaciones legales, ni mucho menos por la congruencia en sus votaciones 
precedentes. Nada de eso. Con sus decisiones pretenden desgastar al 
magistrado presidente. La línea de llevar la contra la dicta Reyes Rodríguez y 
sus órdenes son acatadas sin chistar. ¿Desvían las leyes a favor de sus 
intereses, y nadie les dice nada? Qué país. 
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4. Costosos estorbos. Insólito. No son los poderosos partidos los que exigen se 
repita la elección, sino los pequeñitos, los que no alcanzaron el mínimo de 3% 
que establece la ley para mantener el registro. Su interés es mezquino, justo 
como su ADN. Han interpuesto el 82% de las impugnaciones para anular la 
votación en miles de casillas y en 20 distritos electorales federales completos. 
Se trata del Partido Encuentro Solidario, cuyo líder es Hugo Eric Flores, y Fuerza 
por México, encabezado por Gerardo Islas Maldonado. Desesperados hacen 
cuentas y confían en que, con la anulación de casillas, en la nueva sumatoria 
podrían recuperarse y alcanzar el porcentaje para sobrevivir. ¿Cómo hacerles 
entender que no hacen falta? 
 
5.    No todo es lo que parece. Durante meses, en Colima, el caso de Ivette 
Marisol Rodríguez Jiménez ha causado indignación. Manipulados los medios, la 
mujer argumenta agresiones por parte del empresario José Antonio ‘N’, de quien 
dice ser su expareja. Sin embargo, la Fiscalía de Jalisco determinó archivar el 
asunto al no acreditarse la existencia de delito alguno y sí las contradicciones de 
la mujer, que conducen a una elaborada extorsión echada a andar meses atrás. 
El juzgado de Distrito 3 de Colima determinó que, contrario a lo que la víctima y 
sus abogados ventilan en los medios, lo que existen son elementos para 
procesarla. Ningún engaño es de tiempo completo, la verdad siempre sale a flote. 
Que no los engatusen. 
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Panorama Nacional 
 
 

Participación mayoritaria del Estado en producción y distribución de 
electricidad (La Jornada, Roberto Garduño y Néstor Jiménez, p. web). 
La iniciativa de reforma constitucional en materia eléctrica, cuyo contenido se prevé será 
enviado en breve al Congreso, otorgará a la Comisión Federal de Electricidad (CFE) la 
capacidad de producir y distribuir 54 por ciento de la demanda nacional de energía, y el 
resto (46 por ciento) al sector privado, anunció el presidente Andrés Manuel López 
Obrador. 
En Palacio Nacional respondió a una pregunta específica del caso España, donde hay 
un sector de empresarios que estarían dispuestos de invertir en México. Lo que se tiene 
que entender es que ya no se permite robar, replicó seco. 
Sobre el conflicto legal entre su gobierno y una empresa de energía estadunidense, 
beneficiada con un contrato fuera de lo normal, denunció el entramado diseñado en las 
anteriores administraciones del PRI y del PAN, en beneficio de la iniciativa privada 
nacional y extranjera. 
“Parte de mi tiempo... lo tengo que dedicar a enderezar entuertos, porque el gobierno 
permitió el saqueo de la hacienda pública y estamos encontrando todavía contratos 
leoninos, en donde se benefició a empresas a costa de perjudicar la hacienda pública 
de México. 
“Estos contratos, muchos ya convertidos en litigios en tribunales; acabamos de perder 
en tribunales internacionales uno acerca de una obra de ampliación de la hidroeléctrica 
de Chicoasén. Tenemos que pagar una cantidad por eso. El dilema siempre ha sido 
para nosotros acudir a los tribunales –es interesante esto–, donde siempre perdemos, 
porque todo el aparato judicial, el andamiaje judicial, está construido para favorecer a 
las empresas. Es muy difícil que gane el gobierno, ni en México ni en el extranjero.” 
(https://www.jornada.com.mx/2021/07/15/economia/016n1eco) 
 

AMLO violó principio de imparcialidad: tribunal (El Universal, Ariadna García, p. 

web). 
La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) 
determinó que el presidente Andrés Manuel López Obrador vulneró el principio de 
imparcialidad en el marco del pasado proceso electoral durante la conferencia de prensa 
matutina del 23 de diciembre de 2020. 
El PRD denunció al Presidente de la República por expresiones emitidas durante aquella 
conferencia de prensa, en la cual respondió una pregunta expresa sobre la coalición 
que conformaron PAN, PRI y PRD. 
La Sala Regional Especializada, en una primera sentencia, resolvió la inexistencia de la 
infracción, ante lo cual el PRD se inconformó y llegó hasta la Sala Superior del TEPJF, 
la cual revocó dicha resolución y ordenó a la Regional Especializada volver a analizar el 
tema de forma exhaustiva. 
Sin embargo, la Sala Regional Especializada volvió a declarar la inexistencia de las 
conductas denunciadas. El pasado 9 de abril, consideró que sí existió propaganda 
gubernamental, pero que ello no amerita sanción alguna porque no se incurrió en 
ilegalidad. 
Ayer el magistrado presidente de la Sala Superior del tribunal, José Luis Vargas, 
presentó el proyecto en el sentido de declarar la inexistencia de la infracción y confirmar 
lo resuelto por la Sala Regional Especializada. 
 
 

https://www.jornada.com.mx/2021/07/15/economia/016n1eco
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Vargas Valdés justificó que aquella conferencia de prensa matutina del 23 de diciembre 
de 2020 se dio un día antes del inicio de precampañas, por lo cual no se considera una 
intervención en el proceso electoral. 
Además, añadió, ante el hecho de que no había iniciado el proceso de precampaña 
siquiera no se puede hablar de que existía ya una restricción, de acuerdo al artículo 41 
constitucional. 
Señaló que no se observó promoción ni tampoco se detectó incidencia en la ciudadanía. 
Sin discusión alguna, el tema fue rechazado por cuatro votos en contra y sólo dos a 
favor. La mayoría de los magistrados determinó que el presidente Andrés Manuel López 
Obrador vulneró el principio de imparcialidad en virtud de que las expresiones 
constituyeron propaganda negativa hacia ciertos partidos políticos, además de 
advertirse una promoción personalizada del funcionario al destacar logros personales y 
su trabajo realizado en la implementación de programas sociales que benefician a su 
actual administración. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/amlo-violo-principio-de-imparcialidad-
tribunal) 
 

Crean Agencia Nacionalde Aduanas de México; estará separada del SAT (El 

Economista, Roberto Morales, p. web). 
El gobierno de México publicó este miércoles el Decreto por el que se crea la Agencia 
Nacional de Aduanas de México como un órgano administrativo desconcentrado de la 
Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) y separado del Servicio de 
Administración Tributaria (SAT). 
En el decreto, publicado en el Diario Oficial de la Federación y firmado por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador, el Ejecutivo argumentó que es conveniente realizar 
acciones que fortalezcan la seguridad nacional, principalmente en los puntos de acceso 
al país, considerando preferentemente la contratación de personal que se haya 
destacado por ser “garante de la transparencia, honestidad y servicio” al pueblo de 
México. 
Añadió que en ese caso están quienes pertenecen o han pertenecido a las fuerzas 
armadas, para incorporarse como personal del nuevo órgano administrativo 
desconcentrado. 
También arguyó que es prioritario fortalecer el sistema aduanero mexicano hacia una 
visión de servicio, atención y apoyo expeditos a los importadores y exportadores. 
El Decreto entrará en vigor en la fecha en la que inicie la vigencia de las reformas legales 
que otorguen la competencia que actualmente tiene el SAT en materia fiscal y aduanera 
al nuevo órgano desconcentrado previsto. 
La Agencia Nacional de Aduanas contará con los bienes muebles e inmuebles, recursos 
materiales, tecnológicos y financieros que le sean asignados; los fondos y fideicomisos 
que se constituyan o en los que participe en representación de la SHCP para tales fines; 
los ingresos que obtenga por la prestación de servicios y gastos de ejecución, y las 
asignaciones que establezca el Presupuesto de Egresos de la Federación. 
Asimismo, podrá recaudar las contribuciones y aprovechamientos aplicables a las 
operaciones de comercio exterior y sus accesorios de acuerdo con la legislación 
aplicable y conforme a los tratados internacionales de los que México sea parte, cuando 
estas atribuciones deban ser ejercidas por las autoridades aduaneras. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Gobierno-de-AMLO-crea-laAgencia-
Nacional-de-Aduanas-de-Mexico-separada-del-SAT-20210714-0131.html) 
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En materia fiscal, próximo gobierno recibirá un “cartucho de dinamita 
encendido” (El Economista, Belén Saldívar, p. web). 
Ante la falta de una reforma fiscal integral y progresiva, el próximo gobierno que llegue 
al poder, sin importar el partido o ideología, recibirá un “cartucho de dinamita 
encendido”, sentenció Carlos Urzúa Macías, quien fue el primer secretario de Hacienda 
y Crédito Público (SHCP) en el gobierno de Andrés Manuel López Obrador. 
El actual catedrático de la Escuela de Gobierno y Transformación Pública del 
Tecnológico de Monterrey consideró que, este tipo de reforma, es altamente necesaria; 
sin embargo, no prevé que se lleve a cabo en este sexenio. 
Durante el evento “Posibilidades para una Reforma al Impuesto sobre la Renta de las 
Personas: Hacia un Nuevo Pacto Fiscal”, Urzúa Macías indicó que el presidente López 
Obrador “no tiene una naturaleza política y emocional suficiente” para llevar a cabo este 
tipo de reforma, esto por ser “un tanto populista”. 
Va a ser muy complicado implementar una reforma fiscal así. No creo que se haga nada 
en este momento, pero tenemos que prepararnos todos porque sino, no vamos a 
resolver el problema y no vamos a poder hacer de México un país grande, un país que 
merecemos todos”. 
Carlos Urzúa, ex secretario de Hacienda. 
Explicó que otro inconveniente es que presidentes de administraciones pasadas 
tampoco han tenido una visión de Estado, es decir, que no se enfoquen sólo en obtener 
votos, sino que se piense en las generaciones futuras. 
“Desgraciadamente, hemos tenido muy pocos presidentes con esta visión. Esta reforma 
fiscal va a ser muy complicada de establecer. Creo que quien llegue, por parte de 
cualquier partido, sea el que sea, en el 2024 recibirá un cartucho de dinamita prendido”, 
vaticinó. 
El gobierno de López Obrador ha sido claro sobre su propuesta de reforma fiscal. El 
mes pasado, Raquel Buenrostro, jefa del Servicio de Administración Tributaria (SAT), 
indicó que la reforma fiscal sería más una especie de Miscelánea, la cual traería cambios 
únicamente administrativos que apoyen a seguir combatiendo la evasión y fraudes, así 
como facilitar el cumplimiento de obligaciones a los contribuyentes. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/En-materia-fiscal-proximo-gobierno-
recibira-un-cartucho-de-dinamita-encendido-20210715-0007.html) 
 

Exportaciones mexicanas, en riesgo por políticas contra cambio climático 
(El Economista, Roberto morales, p. web). 
La Unión Europea anunció su intención de gravar las importaciones de productos 
elaborados con baja eficiencia en emisiones de dióxido de carbono, a la vez que 
pretende matricular solo vehículos con cero emisiones a partir del 2035, lo que plantea 
serios desafíos para nuestro país en un momento en el que su política energética ha 
relegado a las energías limpias 
México tuvo tres alertas en los últimos cinco días sobre el riesgo que corren sus 
exportaciones si no desarrolla políticas acordes a nuevas regulaciones internacionales 
ya anunciadas o perfiladas por los gobiernos de sus principales mercados 
internacionales. 
Estas alertas ocurren en un contexto en el que el gobierno federal de México tiene como 
una prioridad más alta el fortalecimiento de Pemex y la Comisión Federal de Electricidad 
(CFE), que el rápido desarrollo de producción nacional de energías limpias para 
garantizar un suministro energético sostenible y exportaciones sustentables de 
productos.  
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En primer lugar, la Comisión Europea propuso este miércoles que matriculará sólo 
vehículos nuevos con cero emisiones a partir de 2035, una medida que aún requiere la 
aprobación del Parlamento Europeo, pero que es ampliamente impulsada por gobiernos 
del bloque. 
Para México tendría implicaciones importantes, porque es uno de los líderes mundiales 
en exportaciones automotrices, con ventas de autos a la Unión Europea por 5,000 
millones de dólares en 2020. 
La Comisión Europea planteó que es necesario combinar medidas para hacer frente al 
aumento de las emisiones en el transporte por carretera a fin de complementar el 
comercio de derechos de emisión. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Exportaciones-mexicanas-en-riesgo-por-
politicas-contra-cambio-climatico-20210715-0016.html) 
 

Surge mercado negro de certificados de vacunación anti-Covid (El Universal, 

Redacción, p. web). 
Personas que tienen temor y no quieren vacunarse contra el Covid-19 acuden a Santo 
Domingo por un expediente o un certificado falso de vacunación, ya sea para utilizarlo 
en un viaje al extranjero o para presentarlo en el trabajo. 
EL UNIVERSAL constató la venta de ambos documentos apócrifos durante un recorrido 
por esa zona del Centro Histórico, con un costo que oscila entre 500 y 600 pesos, a una 
semana de que la Secretaría de Salud (Ssa) puso a disposición el certificado en un sitio 
web. Apostados desde la calle República de Brasil, los vendedores ofrecen a los 
interesados tanto el expediente de vacunación contra el virus SARS-CoV-2 como el 
certificado de vacunación contra el coronavirus. Este último acredita que se completó el 
esquema de dos dosis. 
Como es conocido, los llamados coyotes se acercan a las personas en las calles 
aledañas y en la Plaza de Santo Domingo para ofrecer facturas, sellos, así como 
pruebas de laboratorio positivas o negativas del nuevo coronavirus. 
En un primer punto, sobre la calle República de Brasil se preguntó a uno de los 
vendedores si contaba con el expediente o certificado de vacunación, a lo que de 
inmediato respondió que sí. 
Pidió seguirlo hasta una oficina en el interior de un edificio de la calle de Palma Norte, 
donde operan, y ya había personas esperando documentos falsos como actas de 
nacimiento y facturas. 
Después de cerrar con llave el despacho, equipado con cámaras de videovigilancia, el 
vendedor mostró un expediente de vacunación falsificado expedido que, según él, es el 
más solicitado entre las personas que no quieren vacunarse. 
“Aquí pura calidad porque entre lo chueco, lo más derecho”, dijo al solicitar el nombre, 
dirección, la Clave Única de Registro de Población (CURP), la marca de la vacuna y las 
fechas de la vacunación para el llenado del documento. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/surge-mercado-negro-de-certificados-de-
vacunacion-anti-covid) 
 

De junio a julio se duplican contagios: Ssa (El Universal, Redacción, p. web). 
Entre junio y julio el promedio diario de contagios de Covid-19 prácticamente se ha 
duplicado, las muertes se mantienen sin repunte y al menos 108 hospitales destinados 
a atender pacientes con esta enfermedad están saturados al 100% en alguno de sus 
tres niveles de servicio.  
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Mientras que en junio hubo 105 mil 527 contagios, es decir, 3 mil 517 al día, en los 
primeros 14 días de julio van 97 mil 558, lo que significa que se han diagnosticado en 
promedio 6 mil 968 nuevos casos cada 24 horas. Con respecto a las defunciones 
asociadas al SARS-CoV-2, en junio se reportaron 9 mil 479, equivalentes a 315 por día, 
y en los primeros 14 días de julio van 2 mil 2460, un promedio de 175 diarias. 
Ayer, la Secretaría de Salud (Ssa) reportó un incremento de 12 mil 116 nuevos contagios 
de Covid-19 con respecto al día anterior, para un total de 2 millones 616 mil 827, así 
como 230 defunciones como consecuencia de la enfermedad respiratoria, por lo que se 
contabilizan 235 mil 507. 
De acuerdo con un seguimiento del curso de la pandemia que ha realizado de manera 
periódica esta casa editorial, en los 16 meses que lleva el Covid-19 en México, la menor 
intensidad epidémica se registró en marzo y abril de 2020, cuando se importaron los 
primeros casos desde Italia y el gobierno implementó la Jornada Nacional de Sana 
Distancia para ganar tiempo y poder realizar la reconversión hospitalaria. 
En julio el país fue golpeado con la primera ola de Covid-19, y hubo 198 mil 548 nuevos 
casos y 18 mil 919 defunciones, pero la segunda oleada significó el momento más crítico 
en el país, pues al cierre de diciembre se reportaron 19 mil 867 muertes y 312 mil 551 
contagios, y en enero los números se multiplicaron para un total de 32 mil 729 muertes 
y 438 mil 166 diagnósticos del virus. 
A la fecha, el 21 de enero de 2021 se mantiene como el día más negro por Covid-19 en 
México, pues se reportaron 22 mil 339 nuevos contagios y mil 803 defunciones en 24 
horas. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/de-junio-julio-se-duplican-contagios-ssa) 
 

El metro y el transporte público en CDMX aún no se recupera (El Universal, 

Redacción, p. web). 
El Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro todavía no llega a las cifras de usuarios 
que tenía antes de la pandemia de Covid-19, ya que en marzo de 2019 transportaba 
134.6 millones, y en el mismo mes, pero de 2021, se movieron sólo 65.4 millones. 
Esta caída en el pasaje también se ve reflejada en la recaudación, pues mientras en el 
mismo periodo de 2019 ingresaron 673 millones de pesos, para este año sólo obtuvieron 
327 millones. Además, el Sistema de Transporte Colectivo reconoció que durante el año 
de la pandemia su recaudación disminuyó 2 mil 872 millones de pesos; impacto 
económico que fue compensado por una aportación adicional que realizó el Gobierno 
central por mil 492 millones de pesos. 
Esta caída en los ingresos pega directamente en la operatividad de la denominada 
columna vertebral del transporte público. 
De acuerdo con la Estadística Mensual sobre el Transporte Urbano de Pasajeros 
(ETUP), elaborada por el Inegi, el Metro, en marzo de 2020, cuando comenzó la 
emergencia sanitaria, todavía transportó a 107.5 millones de usuarios, para abril del 
mismo año esta cifra descendió a 41.1 millones, es decir, disminuyó 61.7%, debido a 
las diversas medidas de confinamiento y al llamado Quédate en Casa. 
Comparando los números de abril de 2021 con el de 2019, se observa que no hay 
recuperación en el Metro, ya que se encuentra 62.1 millones de usuarios por debajo de 
lo que reportaba previo a la pandemia, que era 124.7 millones de pasajeros en ese mes. 
Para mayo de 2021, el Metro tuvo 62.7 millones de usuarios, que es una décima más 
que en abril, pero lejos de lo registrado en dicho mes de 2019, con 133.9 millones de 
personas. 
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Este sistema de transporte, en 2021, ha enfrentado dos contingencias: el incendio de la 
subestación eléctrica Buen Tono, que afectó el servicio de seis de las líneas —el cual 
se fue reponiendo de forma paulatina del 9 al 25 de enero— y desde el 3 mayo no opera 
la Línea 12 por el colapso en el tramo elevado. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/el-metro-y-el-transporte-publico-en-cdmx-
aun-no-se-recupera) 
 

García Harfuch: en seguridad, la mejor defensa es el ataque (La Jornada, Miguel 

Ángel Velásquez, p. web). 
Como ajedrecista experimentado, el secretario de Seguridad Ciudadana, Omar García 
Harfuch, explica que en el tablero de la seguridad la mejor defensa es el ataque y 
advierte que cada vez que se destruye una célula criminal se previene el delito, así se 
ha logrado disminuir el índice de ilícitos. La policía ya no puede ser sólo el uniforme. 
García Harfuch aún no cumple 40 años, pero admite que nunca ha querido ser otra cosa 
que policía. No he caído en ninguna tentación. Empezó su trabajo entre los 25 o 26 años 
de edad, y no hemos hecho otra cosa más que ser policías. El secretario de Seguridad 
Ciudadana prácticamente vive en uno de los pisos del edificio de la dependencia. No 
hay horas de descanso, por eso allá, en el rincón más alejado de su despacho, hay una 
cama en la que aprovecha los pocos momentos de calma que le brinda el puesto. 
–¿Y la corrupción, secretario? ¿La corrupción de los azules? 
Un policía corrupto es un delincuente. No estamos haciendo distinción entre un 
delincuente que esté en la calle y un delincuente que se nos pueda colar dentro de la 
institución, y así se le trata, como delincuente, no se hacen diferencias. El área de 
Asuntos Internos era una en la que, sin querer generalizar, la gran mayoría de los casos 
quedaba en una sanción. No había una consecuencia real. Ahora tenemos un área que 
tiene las mismas facultades de investigación cuando se entera de un delito cometido por 
un elemento de la secretaría, y se le trata igualito que si se tratara de un delincuente. El 
funcionario niega que la oficina de Asuntos Internos pueda convertirse en un instrumento 
dedicado a perseguir por perseguir, porque el trabajo que hacen los policías en la calle 
muchas veces es heroico. Se busca hacer justicia, nada más. 
De regreso al tema de la prevención, el secretario marca la diferencia entre lo que 
sucedía antes y los resultados expuestos ahora: “Nuestra esencia sigue siendo 80 por 
ciento preventiva, pero fue una policía 100 por ciento preventiva, desde su creación, 
hace más de un siglo. Cuando nos integramos al equipo de la doctora Claudia 
Sheinbaum, lo que planteamos es que esta secretaría tuviera facultades de 
investigación, entonces se envió una iniciativa de ley que se aprobó por unanimidad. No 
podemos esperar que por medio de un cuerpo de policía que sólo se dedique a 
detenciones en flagrancia, baje la delincuencia. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/07/15/capital/026n1cap) 
 

Biden-Merkel, una reunión para curar heridas (El Universal, Redacción, p. web). 
Washington. La canciller alemana Angela Merkel abandonará el poder a finales de 2021 
tras más de 15 años al frente de su país, y sus despedidas ya han empezado. Este 
jueves viaja a Washington en la que será su última visita a Estados Unidos para reunirse 
con el cuarto presidente estadounidense con el que ha lidiado, y lo hace en un momento 
en el que parece que las relaciones transatlánticas entre ambas potencias necesitan 
reencontrar una estabilidad y confianza tras una serie de roces y afrentas que han 
marcado los últimos tiempos. 
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Tras el tumultuoso gobierno de Donald Trump para las relaciones internacionales, el 
presidente Joe Biden está tratando de curar las heridas creadas por la anterior 
administración. “La prioridad de Biden es restaurar el daño cometido en la relación 
transatlántica y especialmente en la relación Estados Unidos-Alemania de la 
administración Trump”, apuntan Jackson Janes y Stephen Szabo, del The German 
Marshall Fund of the United States. Nunca hubo conexión entre Merkel y Trump. Varios 
reportes de junio 2020 aseguraron que Trump no tuvo reparo en decir a la canciller que 
era “estúpida” y estaba comprada por los rusos. Un mes antes, Merkel había declinado 
asistir a la cumbre del G7 que tenía que celebrarse en Estados Unidos, por la situación 
pandémica, y Trump respondió retirando más de 10 mil soldados estadounidenses 
estacionados en Alemania sin motivo fundamentado, el que fue el último gran choque 
entre potencias. Biden, poco después de llegar al poder, revertiría esta decisión. 
Un Biden que tiene la tarea de recomponer relaciones no solo con Alemania, sino con 
todo el mundo. En la nueva Casa Blanca no existen las casualidades ni las 
coincidencias, y que Merkel sea la tercera en visitar Washington, tras los líderes de 
Japón y Corea del Sur (aliados clave en el enfrentamiento con China), da señal de la 
voluntad real de Estados Unidos de reconocer el liderazgo de la canciller alemana al 
frente del bloque europeo. 
(https://www.eluniversal.com.mx/mundo/biden-merkel-una-reunion-para-curar-heridas) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Destituyen a comisariada ejidal de la Garita de Jalisco (Potosí Noticias, Redacción, 

p. web). 
Miércoles 14 julio 2021 
San Luis Potosí. - Ana María Ortiz, tres veces comisariada ejidal de la Garita de Jalisco, 
fue destituida este miércoles en una asamblea convocada por la Procuraduría Agraria, 
con una votación de 35 a 27. Ella fue removida junto con los integrantes del comisariado 
ejidal de la Garita, de acuerdo a información proporcionada por varios ejidatarios 
disidentes que pidieron la reserva de sus nombres. En su lugar fue designado Martín 
Leyva, además de un grupo de ejidatarias y ejidatarios adversarios de los grupos 
empresariales de Residencial la Tenería, Desarrollo del Pedregal, Peña Blanca, y 
Lomas de la Garita, “que devoraron a ese ejido y ahora buscan adueñarse de San Juan 
de Guadalupe y sus Anexos Tierra Blanca y San Miguelito”, dijeron los entrevistados. 
Fue en el año de 1993, cuando inició el proceso de depredación de mil hectáreas por 
medio de dichas sociedades mercantiles inmobiliarias. Al igual que ahora se busca con 
San Juan de Guadalupe, se enganchó a los ejidatarios con sumas de dinero que los 
fueron amarrando y enajenando de ambición. 
“En aquel entonces, fue un pequeño grupo de ejidatarios quienes se opusieron en 
aquella época. Con el tiempo y después de la recuperación del Tlahuixcán por el ejido, 
y la traición del comisariado Elías Saucedo, un grupo de ejidatarios y sucesores 
enfrentaron por más de 15 años a los líderes caciquiles como Rodrigo Leyva y Ana 
María Ortiz”. “Cabe destacar que las ganancias multimillonarias de los empresarios son 
increíbles, por los miles de millones en plusvalía y con esa riqueza se han construido 
parques logísticos, libramientos y todos los procesos de acumulación de riqueza más 
grandes de San Luis Potosí. El comisario de esas Sociedades Mercantiles fue Marcelo 
de los Santos Fraga, y hoy lo es su hijo del mismo nombre”. 
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Esto lo lograron porque esas sociedades utilizaron tierras de uso común para evitar el 
aparcelamiento y el derecho de tanto de los hijos de ejidatarios. Las tierras fueron 
utilizadas para obtener créditos millonarios y esto generó una ganancia incalculable. 
“Las enormes superficies fueron ocultadas o manipuladas para evitar pagarles a los 
ejidatarios, como sucedió con cerca de 135 hectáreas en la zona de Tlahuixcán, o de 
128 hectáreas de lo que hoy es La Vista”. 
(https://potosinoticias.com/2021/07/14/video-destituyen-a-comisariada-ejidal-de-la-
garita-de-jalisco/) 
 

Jesús Alejandro Ruiz Uribe... Ofrece todo su apoyo a productores del Valle 
de Guadalupe (El Mexicano, Braulio Serrano Ruíz, p. web). 
Miércoles 14 julio 2021 
Baja California. - Durante un encuentro con productores vitivinícolas del Valle de 
Guadalupe, sobre todo los que se creen “los conquistadores del valle”, el delegado único 
del Gobierno de México en Baja California, JESÚS ALEJANDRO RUIZ URIBE, dio a 
conocer que las dependencias federales relacionadas con la protección al medio 
ambiente, el agua y asuntos agrarios, atenderán la problemática que en mesa de trabajo 
plantearon ayer con él. Luego de atender una reunión de trabajo con representantes de 
este sector, en la que fue acompañado por coordinadores de Semarnat, Conagua, 
Profeco y de la Procuraduría Agraria, RUIZ URIBE planteó que es necesario que 
“arribemos a un plan integral incluyente para productores del vino y ejidatarios, que 
contemple el cuidado al medio ambiente, la vocación vitivinícola y el desarrollo de las 
comunidades”. 
Por ello es que el representante del presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, 
ante los productores de vino dio a conocer que buscará el acercamiento con los titulares 
de las dependencias federales para invitarlos a una reunión de trabajo con todos los 
sectores que desarrollan la actividad del vino, a fin de que participen también en este 
plan integral de ordenamiento de uso de suelo y cuidado del medio ambiente en la 
región. Temas muy relevantes para la economía de la región. 
Por parte de los representantes de las dependencias federales en B.C. participaron: 
ANGEL RODRÍGUEZ TODD, de la Comisión Nacional del Agua (Conagua); PERLA E. 
LÓPEZ RAMÍREZ, de la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat); OSCAR ZARATE CHÁVEZ, de la Procuraduría Federal del Consumidor 
(Profeco); RICARDO CÁRDENAS GUTIÉRREZ, de la Procuraduría Agraria (PA); por 
los productores: VÍCTOR SEGURA, del Consejo Estatal de Productores de la VID de 
Baja California; DANIEL SÁNCHEZ, representante de Hacienda Guadalupe; ALBERTO 
VERDEJO AYALA, de la compañía Domecq, entre otros. 
Por cierto, parece haber asignaturas pendientes tanto en la PA como en el Tribunal 
Agrario, a juzgar por los reclamos permanentes de ejidatarios, avecindados y 
comuneros de distintas regiones en este municipio, quienes en sus acusaciones señalan 
que abunda la corrupción en esas dos instancias y por eso es que piden una 
investigación a fondo de la que, aseguran, saldrán a relucir infinidad de actos de 
corrupción, de tal manera que hasta los secretarios de actas aparecerán coludidos y el 
menos tiene terrenos en los ejidos, de manera mal habida.  
(https://www.el-
mexicano.com.mx/Noticia/Pol%C3%ADtica%20y%20Pol%C3%ADticos/12375/Jes%C3
%BAs-Alejandro-Ruiz-Uribe...-Ofrece-todo-su-apoyo-a-productores-del-Valle-de-
Guadalupe) 
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Sector Agrario 
 
 

México tendrá Inventario Nacional del Suelo Sustentable para focalizar 
acciones de vivienda (Gob.mx, Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, 

Comunicado 453/2021, p. web). 
Miércoles 14 julio 2021 
En el marco de la primera sesión ordinaria del Comité Técnico de Autoproducción, 
presidido por el secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), Román 
Meyer Falcón, el Instituto Nacional del Suelo (Insus) y el Registro Único de Vivienda 
(RUV), firmaron un convenio de colaboración para crear el Inventario Nacional de Suelo 
Sustentable. Esta nueva plataforma digital identificará los lotes que cuentan con suelo 
apto para la producción de vivienda y para ello, se facilitará el levantamiento, operación 
y registro de las acciones de regularización y gestión de suelo. 
“A través de estas acciones se lograrán dos objetivos importantes, que los Organismos 
nacionales de vivienda podrán identificar y focalizar sus acciones de manera coordinada 
y que las familias que busquen acceder a un subsidio para regular su terreno, contarán 
con un visor geográfico para saber si su polígono es apto para proceder a la 
regularización del suelo”, explicó  Meyer Falcón. 
El titular del Insus, José Alfonso Iracheta Carroll, enfatizó que la herramienta permitirá 
fortalecer la capacidad técnica para identificar y desarrollar proyectos de infraestructura, 
así como regularizar el suelo para que más familias mexicanas tengan certeza jurídica 
y puedan mejorar su patrimonio. 
En su mensaje, el subsecretario de Desarrollo Urbano y Vivienda, Daniel Fajardo Ortiz, 
comentó que impulsar la autoproducción permite apoyar a las familias a construir una 
vivienda digna y regular su patrimonio, por lo que se acordó tener una primera versión 
del sistema, en diciembre de este año. 
En tanto, Abril Muñoz, titular del RUV, destacó que en la herramienta geográfica, se 
verán todas las acciones de vivienda registradas; además, se coordinan sistemas para 
verificar y monitorear los trabajos para potencializar los procesos operativos. 
(https://www.gob.mx/sedatu/prensa/mexico-tendra-inventario-nacional-del-suelo-
sustentable-para-focalizar-acciones-de-vivienda) 
 

Tren Maya supondría reubicación de 3,286 viviendas (El Economista, Jesús 

Vásquez, p. web). 
Miércoles 14 julio 2021 
Cancún, QR. El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) ingresó a la Cartera 
de Proyectos de Inversión de la Secretaría de Hacienda el Programa de adquisiciones 
para las reubicaciones de asentamientos humanos en el Derecho de Vía del Tren Maya, 
mediante el cual solicita un presupuesto de 3,579 millones de pesos. 
Fonatur refiere que ha identificado al menos 2,294 predios con una o más viviendas que 
deberán ser reubicadas, es decir, 3,286 hogares, los cuales suman una superficie de 
489,640 metros cuadrados sobre el Derecho de Vía del tren. 
Asimismo, consideró una franja de 20 metros de cada lado de la vía férrea para 
determinar el número de hogares que requieren soluciones de vivienda. 
“Los principales costos asociados al proyecto se conforman por la adquisición de 
terrenos, construcción y adquisición de vivienda y la supervisión. La inversión incluyendo 
el Impuesto al Valor Agregado asciende a 3,579.32 millones de pesos. Como costos 
sociales, para fines de la evaluación, se consideran también 48.26 millones de pesos 
anuales para mantenimiento de las viviendas”, se lee en el resumen ejecutivo del 
proyecto. 
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“La presencia de las viviendas en el Derecho de Vía conlleva un riesgo importante tanto 
para las familias asentadas en el mismo como para la operación segura y eficiente del 
Tren Maya, pues al ser éste un tren de altas velocidades se impide la convivencia 
tradicional social- ferroviaria”, expone la dependencia. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/Tren-Maya-supondria-reubicacion-de-
3286-viviendas-20210713-0127.html) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Producción para el Bienestar impulsa la autosuficiencia alimentaria con 
prácticas sustentables (Gob.mx, Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, Comunicado 

B320/2021, p. web). 
Miércoles 14 julio 2021 
La política agroalimentaria que impulsa el Gobierno de México busca la autosuficiencia 
alimentaria, tiene una clara definición a favor de los más pobres y promueve un modelo 
productivo basado en la sustentabilidad y la salud de las personas, afirmó el 
subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural, Víctor Suárez Carrera. Al comparecer ante la Comisión de Agricultura, Ganadería, 
Pesca y Desarrollo Rural del Senado de la República, el funcionario destacó que la 
política para el campo es incluyente, es para todos los productores, pero la prioridad por 
supuesto está en los de pequeña y mediana escala: “Cuando hay restricción en los 
recursos presupuestarios, la prioridad está en quien más lo necesita”. 
Para los productores de mayor escala, dijo, hay acciones estructurales como el impulso 
presidencial y la aprobación del Senado del Tratado entre México, Estados Unidos y 
Canadá (T-MEC), “lo cual vale más que cualquier apoyo”, agregó. 
Asimismo, agregó, está vigente el subsidio a la tarifa eléctrica para el bombeo de agua 
para riego y se realiza una inversión pública para concretar dos presas que este 
gobierno recibió inconclusas, la Picachos y Santa María, que permitirá abrir 80 mil 
hectáreas al riego. También, comentó, está la disponibilidad de crédito de la banca de 
desarrollo agrícola y la aplicación de 10 mil millones de pesos en la región de La Laguna 
para dotarla de agua, luego de extracciones excesivas de este recurso vital en la zona 
que propiciaron contaminación por arsénico y flúor. 
El funcionario federal compartió con los legisladores los resultados del programa 
Producción para el Bienestar (PpB) al cierre del primer semestre de 2021. 
(https://www.gob.mx/agricultura/prensa/produccion-para-el-bienestar-impulsa-la-
autosuficiencia-alimentaria-con-practicas-sustentables-277233) 
 

Establece el Gobierno de México esquemas para determinar cierres de 
zonas de pesca para proteger a la vaquita marina (Gob.mx, Secretaría de Agricultura 

y Desarrollo Rural, Comunicado B321/2021, p. web). 
Miércoles 14 julio 2021 
Con el fin de proteger a la vaquita marina en su hábitat, la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural, a través de la Comisión Nacional de Acuacultura y Pesca (Conapesca), 
definió nuevos indicadores, factores detonantes y acciones para la verificación, 
vigilancia y supervisión de actividades de pesca de embarcaciones menores y mayores 
en el norte del Golfo de California. 
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La dependencia federal publicó en el Diario Oficial de la Federación (DOF) el Acuerdo 
por el que se establecen los indicadores, factores detonantes y acciones 
predeterminadas, de conformidad con el artículo décimo séptimo de la disposición por 
la que se regulan artes, sistemas, métodos, técnicas y horarios para la realización de 
actividades de pesca con embarcaciones menores y mayores en zonas marinas 
mexicanas en el norte del Golfo de California y se establecen sitios de desembarque, 
así como el uso de sistemas de monitoreo de los navíos, dado a conocer el 24 de 
septiembre de 2020. 
El acuerdo subraya la importancia de respetar la Zona Cero en el Alto Golfo de California 
con la aplicación de medidas de control –ante la navegación de embarcaciones no 
autorizadas o acciones de recuperación de redes—, que comprenden el cierre parcial o 
total a las pesquerías hasta por un mes en la Zona de Refugio de la Vaquita. 
El documento, que entró en vigor el pasado fin de semana tras su publicación en el DOF, 
busca apoyar las acciones para conservar y proteger en la Zona Cero a las especies y 
poblaciones en riesgo, entre las que se encuentran la vaquita marina y la totoaba, así 
como su entorno natural. 
Los posibles cierres serán determinados por las secretarías de Agricultura y la del Medio 
Ambiente y Recursos Naturales, en coadyuvancia con la Secretaría de Marina, en el 
marco de sus facultades y atribuciones, considerando los indicadores señalados en el 
Acuerdo. 
Los cierres de áreas o zonas de pesca podrán tener una duración desde una semana 
en un perímetro de tres millas náuticas alrededor de la Zona Cero hasta un mes  en la 
totalidad del Área de Refugio, dependiendo del nivel de incidencia de embarcaciones 
detectadas y de la recuperación de redes. 
(https://www.gob.mx/agricultura/prensa/establece-el-gobierno-de-mexico-esquemas-
para-determinar-cierres-de-zonas-de-pesca-para-proteger-a-la-vaquita-marina-en-el-
alto-golfo-de-california) 
 
 
 

Para consultar fechas atrás >>> 
 

Dirección General de Comunicación Social de la Procuraduría Agraria dgcs@pa.gob.mx 
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Participación mayoritaria del Estado en 

producción y distribución de electricidad 

Jueves 15 julio 2021 / Roberto Garduño y Néstor Jiménez 

La iniciativa de reforma constitucional en materia eléctrica, cuyo contenido se 

prevé será enviado en breve al Congreso, otorgará a la Comisión Federal de 

Electricidad (CFE) la capacidad de producir y distribuir 54 por ciento de la 

demanda nacional de energía, y el resto (46 por ciento) al sector privado, anunció 

el presidente Andrés Manuel López Obrador. 

En Palacio Nacional respondió a una pregunta específica del caso España, 

donde hay un sector de empresarios que estarían dispuestos de invertir en 

México. Lo que se tiene que entender es que ya no se permite robar, replicó 

seco. Sobre el conflicto legal entre su gobierno y una empresa de energía 

estadunidense, beneficiada con un contrato fuera de lo normal, denunció el 

entramado diseñado en las anteriores administraciones del PRI y del PAN, en 

beneficio de la iniciativa privada nacional y extranjera. 

“Parte de mi tiempo... lo tengo que dedicar a enderezar entuertos, porque el 

gobierno permitió el saqueo de la hacienda pública y estamos encontrando 

todavía contratos leoninos, en donde se benefició a empresas a costa de 

perjudicar la hacienda pública de México. 

“Estos contratos, muchos ya convertidos en litigios en tribunales; acabamos de 

perder en tribunales internacionales uno acerca de una obra de ampliación de la 

hidroeléctrica de Chicoasén. Tenemos que pagar una cantidad por eso. El dilema 

siempre ha sido para nosotros acudir a los tribunales –es interesante esto–, 

donde siempre perdemos, porque todo el aparato judicial, el andamiaje judicial, 

está construido para favorecer a las empresas. Es muy difícil que gane el 

gobierno, ni en México ni en el extranjero.” 

Con dureza reiteró que entonces se apostó, y esto molesta mucho, a quebrar la 

Comisión Federal de Electricidad, a arruinarla, lo mismo que a Pemex, destruir 

las dos empresas públicas, con problemas graves para el abasto de la energía 

eléctrica. 

Al plantearle si la iniciativa constitucional referida contempla desaparecer CFE 

internacional y PMI Comercio, el mandatario repuso: “sí, vamos a plantear que 

el Estado pueda hacerse cargo de 54 por ciento del mercado nacional. Ahora la 

Comisión Federal puede aportar 35 por ciento y tiene capacidad para mucho 

más, pero sus plantas están paradas o subutilizadas porque no les permiten el 

despacho. Los órganos que crearon con la reforma energética están por encima 

de la autoridad de las empresas públicas, por encima de Pemex y por encima de 

la CFE.  
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“Entonces vamos a modificar la Constitución para que 54 por ciento sea 

abastecido por la CFE y 46 por ciento para la iniciativa privada. No es desplazar 

al sector privado, es poner orden, porque no se le puede dar el mismo trato a 

Repsol o a Odebrecht que a la Comisión Federal de Electricidad. 

Es darle un trato especial a la Comisión Federal de Electricidad porque, si no, es 

sancionada y se le considera monopolio por el instituto de la competencia, que 

defiende a las empresas particulares. 
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AMLO violó principio de imparcialidad: tribunal 

 

Jueves 15 julio 2021 / Ariadna García 

La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 

(TEPJF) determinó que el presidente Andrés Manuel López Obrador vulneró el 

principio de imparcialidad en el marco del pasado proceso electoral durante la 

conferencia de prensa matutina del 23 de diciembre de 2020.  

El PRD denunció al Presidente de la República por expresiones emitidas durante 

aquella conferencia de prensa, en la cual respondió una pregunta expresa sobre 

la coalición que conformaron PAN, PRI y PRD. 
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La Sala Regional Especializada, en una primera sentencia, resolvió la 

inexistencia de la infracción, ante lo cual el PRD se inconformó y llegó hasta la 

Sala Superior del TEPJF, la cual revocó dicha resolución y ordenó a la Regional 

Especializada volver a analizar el tema de forma exhaustiva. 

Sin embargo, la Sala Regional Especializada volvió a declarar la inexistencia de 

las conductas denunciadas. El pasado 9 de abril, consideró que sí existió 

propaganda gubernamental, pero que ello no amerita sanción alguna porque no 

se incurrió en ilegalidad. 

Ayer el magistrado presidente de la Sala Superior del tribunal, José Luis Vargas, 

presentó el proyecto en el sentido de declarar la inexistencia de la infracción y 

confirmar lo resuelto por la Sala Regional Especializada. 

Vargas Valdés justificó que aquella conferencia de prensa matutina del 23 de 

diciembre de 2020 se dio un día antes del inicio de precampañas, por lo cual no 

se considera una intervención en el proceso electoral. 

Además, añadió, ante el hecho de que no había iniciado el proceso de 

precampaña siquiera no se puede hablar de que existía ya una restricción, de 

acuerdo al artículo 41 constitucional. 

Señaló que no se observó promoción ni tampoco se detectó incidencia en la 

ciudadanía. 

Sin discusión alguna, el tema fue rechazado por cuatro votos en contra y sólo 

dos a favor. La mayoría de los magistrados determinó que el presidente Andrés 

Manuel López Obrador vulneró el principio de imparcialidad en virtud de que las 

expresiones constituyeron propaganda negativa hacia ciertos partidos políticos, 

además de advertirse una promoción personalizada del funcionario al destacar 

logros personales y su trabajo realizado en la implementación de programas 

sociales que benefician a su actual administración. 

Por lo anterior, se ordenó el engrose del proyecto para devolverlo a la Sala 

Regional Especializada, con la finalidad de que emita una nueva resolución. 
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Crean Agencia Nacionalde Aduanas de México; 

estará separada del SAT 

 

Miércoles 14 julio 2021 / Roberto Morales 

El gobierno de México publicó este miércoles el Decreto por el que se crea la 

Agencia Nacional de Aduanas de México como un órgano administrativo 

desconcentrado de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) y 

separado del Servicio de Administración Tributaria (SAT). 

En el decreto, publicado en el Diario Oficial de la Federación y firmado por el 

presidente Andrés Manuel López Obrador, el Ejecutivo argumentó que es 

conveniente realizar acciones que fortalezcan la seguridad nacional, 

principalmente en los puntos de acceso al país, considerando preferentemente 

la contratación de personal que se haya destacado por ser “garante de la 

transparencia, honestidad y servicio” al pueblo de México.  
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Añadió que en ese caso están quienes pertenecen o han pertenecido a las 

fuerzas armadas, para incorporarse como personal del nuevo órgano 

administrativo desconcentrado. También arguyó que es prioritario fortalecer el 

sistema aduanero mexicano hacia una visión de servicio, atención y apoyo 

expeditos a los importadores y exportadores. 

El Decreto entrará en vigor en la fecha en la que inicie la vigencia de las reformas 

legales que otorguen la competencia que actualmente tiene el SAT en materia 

fiscal y aduanera al nuevo órgano desconcentrado previsto. 

La Agencia Nacional de Aduanas contará con los bienes muebles e inmuebles, 

recursos materiales, tecnológicos y financieros que le sean asignados; los 

fondos y fideicomisos que se constituyan o en los que participe en representación 

de la SHCP para tales fines; los ingresos que obtenga por la prestación de 

servicios y gastos de ejecución, y las asignaciones que establezca el 

Presupuesto de Egresos de la Federación. 

Asimismo, podrá recaudar las contribuciones y aprovechamientos aplicables a 

las operaciones de comercio exterior y sus accesorios de acuerdo con la 

legislación aplicable y conforme a los tratados internacionales de los que México 

sea parte, cuando estas atribuciones deban ser ejercidas por las autoridades 

aduaneras. 

Además, dirigirá los servicios aduanales y de inspección, en los términos que 

prevean las disposiciones aplicables; y realizará operativos correspondientes en 

términos de las disposiciones legales aplicables, a la verificación de la legal 

estancia de mercancías en territorio nacional y de mercancías en transporte, 

incluyendo su verificación de origen; embargar o asegurar las mercancías de las 

que no se acredite su legal estancia en el país y resguardarlas en calidad de 

depositario. Otra de sus atribuciones será administrar los padrones de 

importadores y exportadores. 

Presentará las controversias fiscales y aduaneras, relacionadas con la entrada, 

tránsito o salida de mercancías de o en el territorio nacional. 

Además, se coordinará con las fuerzas armadas e instituciones de seguridad 

nacional y de seguridad pública para preservar la seguridad en los puntos de 

acceso al país. 

 

Ingresos por aduanas 

 

De acuerdo con datos del SAT, durante el primer trimestre del año las aduanas 

dejaron una recaudación de 232,848 millones de pesos, esto significó una 

disminución anual de 5.4%, en términos reales. 

No obstante, la caída es menor a la que se presentó e en el 2020, cuando en el 

primer trimestre del año la pandemia del Covid-19 afectó el comercio 

internacional, por lo que los ingresos tributarios en aduanas cayeron 8.4 por 

ciento. 
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En materia fiscal, próximo gobierno recibirá un 

“cartucho de dinamita encendido” 

 

Jueves 15 julio 2021 / Belén Saldívar 

Ante la falta de una reforma fiscal integral y progresiva, el próximo gobierno que 

llegue al poder, sin importar el partido o ideología, recibirá un “cartucho de 

dinamita encendido”, sentenció Carlos Urzúa Macías, quien fue el primer 

secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP) en el gobierno de Andrés 

Manuel López Obrador. 

El actual catedrático de la Escuela de Gobierno y Transformación Pública del 

Tecnológico de Monterrey consideró que, este tipo de reforma, es altamente 

necesaria; sin embargo, no prevé que se lleve a cabo en este sexenio. 

Durante el evento “Posibilidades para una Reforma al Impuesto sobre la Renta 

de las Personas: Hacia un Nuevo Pacto Fiscal”, Urzúa Macías indicó que el 

presidente López Obrador “no tiene una naturaleza política y emocional 

suficiente” para llevar a cabo este tipo de reforma, esto por ser “un tanto 

populista”. 

Va a ser muy complicado implementar una reforma fiscal así. No creo que se 

haga nada en este momento, pero tenemos que prepararnos todos porque sino, 

no vamos a resolver el problema y no vamos a poder hacer de México un país 

grande, un país que merecemos todos”. 

Carlos Urzúa, ex secretario de Hacienda.  
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Explicó que otro inconveniente es que presidentes de administraciones pasadas 

tampoco han tenido una visión de Estado, es decir, que no se enfoquen sólo en 

obtener votos, sino que se piense en las generaciones futuras. 

“Desgraciadamente, hemos tenido muy pocos presidentes con esta visión. Esta 

reforma fiscal va a ser muy complicada de establecer. Creo que quien llegue, por 

parte de cualquier partido, sea el que sea, en el 2024 recibirá un cartucho de 

dinamita prendido”, vaticinó. 

El gobierno de López Obrador ha sido claro sobre su propuesta de reforma fiscal. 

El mes pasado, Raquel Buenrostro, jefa del Servicio de Administración Tributaria 

(SAT), indicó que la reforma fiscal sería más una especie de Miscelánea, la cual 

traería cambios únicamente administrativos que apoyen a seguir combatiendo la 

evasión y fraudes, así como facilitar el cumplimiento de obligaciones a los 

contribuyentes. 

Con ello se cumpliría con el mandato presidencial de no aumentar las tasas de 

los impuestos existentes, así como no crear nuevos. 

“Empezamos el año con las declaraciones de que sí se iba a pensar en una 

reforma fiscal y a partir del cambio en Hacienda, parece que hubo un cambio de 

parecer. La jefa del SAT señaló que serían sólo ajustes y se ve muy complicado 

que se vaya a discutir una reforma”, indicó Juvenal Lobato, presidente de la 

Comisión Fiscal de Coparmex. 

Aunque el gobierno de López Obrador dijo, en un inicio, que se llevaría a cabo 

una reforma hasta la segunda mitad del sexenio, Juvenal Lobato indicó que 

desde el sector privado no se ve que exista la disposición para hacerlo. 

 

Méritos del SAT 

 

Si bien se necesita con urgencia una reforma fiscal, Carlos Urzúa destacó la 

labor que hizo el SAT el año pasado para mantener la recaudación de impuestos, 

aún cuando la economía mexicana sufrió su mayor caída desde 1932. 

“Fue sorpresivo el desempeño que tuvo el SAT el año pasado al poder sostener 

la recaudación cuando el PIB cayó. Sí se le debe dar mérito al SAT”, declaró. 

Urzúa Macías expresó su estimación hacia Raquel Buenrostro, quien fuera su 

alumna, y se refirió a ella como una jefa del SAT “muy dura”, pero consideró que 

eso es lo que se necesita para estar al frente del órgano recaudador. 

El año pasado, el fisco recaudó poco más de 3.3 billones de pesos por el pago 

de impuestos de los contribuyentes, lo que significó un incremento real anual de 

0.8%, esto pese a la crisis económica y sanitaria por la cual pasaba el país a 

causa de la pandemia del Covid-19. 

Este incremento se dio, principalmente, por el aumento en la eficiencia 

recaudatoria que tuvo el SAT, así como la mayor fiscalización que ejerció sobre 

los causantes, principalmente en aquellos que son considerados como grandes 

contribuyentes. 
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Durante el 2020 empresas como BBVA, Femsa, América Móvil, Walmart, IBM, 

entre otras, pagaron al SAT grandes sumas de adeudos fiscales que arrastraban 

desde años pasados. En total se recaudó de este tipo de contribuyentes 1.7 

billones de pesos, 52% de la recaudación del SAT. 
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Exportaciones mexicanas, en riesgo por políticas 

contra cambio climático 

 

Jueves 15 julio 2021 / Roberto Morales 

La Unión Europea anunció su intención de gravar las importaciones de productos 

elaborados con baja eficiencia en emisiones de dióxido de carbono, a la vez que 

pretende matricular solo vehículos con cero emisiones a partir del 2035, lo que 

plantea serios desafíos para nuestro país en un momento en el que su política 

energética ha relegado a las energías limpias 

México tuvo tres alertas en los últimos cinco días sobre el riesgo que corren sus 

exportaciones si no desarrolla políticas acordes a nuevas regulaciones 

internacionales ya anunciadas o perfiladas por los gobiernos de sus principales 

mercados internacionales. 

Estas alertas ocurren en un contexto en el que el gobierno federal de México 

tiene como una prioridad más alta el fortalecimiento de Pemex y la Comisión 

Federal de Electricidad (CFE), que el rápido desarrollo de producción nacional 

de energías limpias para garantizar un suministro energético sostenible y 

exportaciones sustentables de productos.  

En primer lugar, la Comisión Europea propuso este miércoles que matriculará 

sólo vehículos nuevos con cero emisiones a partir de 2035, una medida que aún 

requiere la aprobación del Parlamento Europeo, pero que es ampliamente 

impulsada por gobiernos del bloque.  
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Para México tendría implicaciones importantes, porque es uno de los líderes 

mundiales en exportaciones automotrices, con ventas de autos a la Unión 

Europea por 5,000 millones de dólares en 2020. 

La Comisión Europea planteó que es necesario combinar medidas para hacer 

frente al aumento de las emisiones en el transporte por carretera a fin de 

complementar el comercio de derechos de emisión. 

Específicamente, indicó que unas normas más estrictas en materia de emisiones 

de CO2 para turismos y furgonetas acelerarán la transición hacia una movilidad 

sin emisiones, al disponer que las emisiones de los vehículos nuevos disminuyan 

55% a partir de 2030 y 100% a partir de 2035 en comparación con los niveles de 

2021. 

Para velar por que los conductores puedan repostar o recargar sus vehículos en 

una red fiable en toda Europa, el Reglamento revisado sobre la infraestructura 

de los combustibles alternativos exigirá a los Estados miembros que amplíen la 

capacidad de carga en consonancia con la venta de vehículos de cero emisiones 

y que instalen puntos de recarga y de repostaje a intervalos regulares en las 

principales autopistas: cada 60 kilómetros para la recarga eléctrica y cada 150 

km para el repostaje de hidrógeno 

Este tipo de medidas podrían extenderse a otros países. El sábado pasado, el 

Grupo de los 20 destacó que el desafío del cambio climático está en el centro de 

su agenda de 2021. 

“Se requiere una acción colectiva urgente para reducir las emisiones de gases 

de efecto invernadero con el objetivo de alcanzar la neutralidad de carbono para 

mediados de siglo”, dijo el G20 en un comunicado. 

La Presidencia italiana ha pedido al FMI y a la OCDE que preparen un informe 

sobre este tema antes de la reunión de los Ministros de Finanzas y 

Gobernadores de los Bancos Centrales del G20 en octubre de 2021. Sobre la 

base de los resultados del Simposio, el informe hará un balance de la mitigación 

de los países y estrategias de políticas de adaptación. 

Una tercera alerta está en el mecanismo de ajuste de fronteras de carbono 

(CBAM) de la Unión Europea, anunciado este miércoles y que podría cambiar 

los patrones comerciales a favor de países donde la producción es relativamente 

eficiente en carbono, pero hace poco para mitigar el cambio climático, advirtió la 

UNCTAD. 

En un informe publicado también este miércoles, la UNCTAD muestra las 

posibles implicaciones del CBAM en el comercio internacional, las emisiones de 

dióxido de carbono (CO2), los ingresos y el empleo de los países dentro y fuera 

de la Unión Europea, con especial atención a los países en desarrollo y 

vulnerables. 

Se espera que el CBAM introduzca nuevas medidas de reducción de emisiones 

de CO2 de forma transitoria en 2023 y las finalice antes de 2026. 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

Dependiendo de distintos escenarios, para México implicaría una pérdida de 

ingresos de entre 25.96 y 53.42 millones de dólares. 

También conllevaría desde un alza de 0.47% hasta una baja de 1.11% en sus 

exportaciones de productos intensivos en energía, igualmente dependiendo de 

los escenarios. 
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Surge mercado negro de certificados de 

vacunación anti-Covid 

 

Jueves 15 julio 2021 / Redacción 

Personas que tienen temor y no quieren vacunarse contra el Covid-19 acuden a 

Santo Domingo por un expediente o un certificado falso de vacunación, ya sea 

para utilizarlo en un viaje al extranjero o para presentarlo en el trabajo. 

EL UNIVERSAL constató la venta de ambos documentos apócrifos durante un 

recorrido por esa zona del Centro Histórico, con un costo que oscila entre 500 y 

600 pesos, a una semana de que la Secretaría de Salud (Ssa) puso a disposición 

el certificado en un sitio web. 

Apostados desde la calle República de Brasil, los vendedores ofrecen a los 

interesados tanto el expediente de vacunación contra el virus SARS-CoV-2 como 

el certificado de vacunación contra el coronavirus. Este último acredita que se 

completó el esquema de dos dosis.  
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Como es conocido, los llamados coyotes se acercan a las personas en las calles 

aledañas y en la Plaza de Santo Domingo para ofrecer facturas, sellos, así como 

pruebas de laboratorio positivas o negativas del nuevo coronavirus. 

En un primer punto, sobre la calle República de Brasil se preguntó a uno de los 

vendedores si contaba con el expediente o certificado de vacunación, a lo que 

de inmediato respondió que sí. 

Pidió seguirlo hasta una oficina en el interior de un edificio de la calle de Palma 

Norte, donde operan, y ya había personas esperando documentos falsos como 

actas de nacimiento y facturas. 

Después de cerrar con llave el despacho, equipado con cámaras de 

videovigilancia, el vendedor mostró un expediente de vacunación falsificado 

expedido que, según él, es el más solicitado entre las personas que no quieren 

vacunarse. 

“Aquí pura calidad porque entre lo chueco, lo más derecho”, dijo al solicitar el 

nombre, dirección, la Clave Única de Registro de Población (CURP), la marca 

de la vacuna y las fechas de la vacunación para el llenado del documento. 

En menos de una hora, el sujeto y sus compañeros completaron e imprimieron 

el expediente apócrifo a nombre de Manuel González Félix y con el folio A40-

31801272, por un costo inicial de 600 pesos que después bajaron a 500. 

Con una credencial falsa en mano para demostrar la calidad de su trabajo, el 

coyote entregó el documento, cobró su comisión y regresó a la calle de República 

de Brasil para seguir con su actividad ilegal. 

En otro punto de Santo Domingo, uno de los vendedores ofreció el certificado de 

vacunación contra la Covid-19 con código QR y membretado con el logotipo del 

Gobierno de México y de la Secretaría de Salud. 

Para ello solicitó el traslado a una vecindad de la calle Luis González Obregón, 

donde expidieron el certificado falsificado después de dos horas, pues apenas 

están siendo solicitados esos documentos en la zona. 

“Tenemos el comprobante de vacunación y los certificados, pero nos siguen 

pidiendo de todo, certificados, pruebas, registros. El otro día vinieron como seis 

personas que no querían vacunarse porque dijeron que las iban a matar”, dijo 

uno de los vendedores. 

El documento falso contiene el tipo de vacuna recibida, la fecha de inmunización, 

un código QR y el nombre completo del vacunado, tal como el certificado original. 

La semana pasada, la Secretaría de Salud (Ssa) puso a disposición de la 

población que ya ha sido vacunada contra el Covid-19 con el esquema completo 

la página cv.covid.salud.gob.mx, para obtener el certificado de vacunación 

contra la Covid-19, el cual puede servir para viajar a países con restricciones de 

entrada debido a la pandemia. 

“Si usted quiere tener un comprobante oficial de que ya ha sido vacunado, con 

qué biológico y en qué fechas, aquí está el certificado”, señaló el subsecretario 

de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell.  
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El funcionario explicó que este documento es útil especialmente para quienes 

tienen la necesidad u oportunidad de viajar a otros países, dado que algunas 

naciones mantienen restricciones para las personas no vacunadas. 

En marzo pasado, EL UNIVERSAL publicó que en la Plaza de Santo Domingo 

se venden certificados pirata de pruebas Covid-19 de diversos laboratorios, 

práctica que aún continúa en la zona, con un costo de más de 500 pesos, según 

se pudo constatar. 
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De junio a julio se duplican contagios: Ssa 

 

Jueves 15 julio 2021 / Redacción 

Entre junio y julio el promedio diario de contagios de Covid-19 prácticamente se 

ha duplicado, las muertes se mantienen sin repunte y al menos 108 hospitales 

destinados a atender pacientes con esta enfermedad están saturados al 100% 

en alguno de sus tres niveles de servicio. 

Mientras que en junio hubo 105 mil 527 contagios, es decir, 3 mil 517 al día, en 

los primeros 14 días de julio van 97 mil 558, lo que significa que se han 

diagnosticado en promedio 6 mil 968 nuevos casos cada 24 horas. Con respecto 

a las defunciones asociadas al SARS-CoV-2, en junio se reportaron 9 mil 479, 

equivalentes a 315 por día, y en los primeros 14 días de julio van 2 mil 2460, un 

promedio de 175 diarias. 

Ayer, la Secretaría de Salud (Ssa) reportó un incremento de 12 mil 116 nuevos 

contagios de Covid-19 con respecto al día anterior, para un total de 2 millones 

616 mil 827, así como 230 defunciones como consecuencia de la enfermedad 

respiratoria, por lo que se contabilizan 235 mil 507. 
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De acuerdo con un seguimiento del curso de la pandemia que ha realizado de 

manera periódica esta casa editorial, en los 16 meses que lleva el Covid-19 en 

México, la menor intensidad epidémica se registró en marzo y abril de 2020, 

cuando se importaron los primeros casos desde Italia y el gobierno implementó 

la Jornada Nacional de Sana Distancia para ganar tiempo y poder realizar la 

reconversión hospitalaria. 

En julio el país fue golpeado con la primera ola de Covid-19, y hubo 198 mil 548 

nuevos casos y 18 mil 919 defunciones, pero la segunda oleada significó el 

momento más crítico en el país, pues al cierre de diciembre se reportaron 19 mil 

867 muertes y 312 mil 551 contagios, y en enero los números se multiplicaron 

para un total de 32 mil 729 muertes y 438 mil 166 diagnósticos del virus. 

A la fecha, el 21 de enero de 2021 se mantiene como el día más negro por Covid-

19 en México, pues se reportaron 22 mil 339 nuevos contagios y mil 803 

defunciones en 24 horas. 

En la actualidad, con una tercera ola en ciernes, de 108 hospitales que 

corresponden a 12% del total de capacidad para atender la pandemia (885), 68 

reportan saturación de 100% en sus camas generales, 34 registran lleno total en 

camas con ventilador y 19 tienen ocupación máxima en camas con ventilador 

ubicadas en Unidades de Cuidados Intensivos (UCI). 

De este centenar de unidades médicas, 13 repiten llenos en diferentes 

categorías; cuatro tienen saturación en los tres tipos de camas; siete tienen 

ocupación total en camas generales y con ventilador mecánico, y dos tienen 

llenas las camas generales y con ventilación mecánica ubicadas en cuidados de 

terapia intensiva. 

Afuera del Hospital de Infectología del Centro Médico Nacional La Raza, 

Angélica, quien decidió omitir su apellido, espera informes de su hijo Jorge, de 

19 años, quien ingresó el pasado 9 de julio a la unidad médica tras dar positivo 

a Covid-19 y presentar problemas para respirar. 

“La verdad es que se fue de vacaciones, salió a Acapulco, y aunque se cuidó lo 

más que pudo el virus le tocó, está bien, estable, no está intubado y la atención 

ha sido muy buena, pero por precaución lo mantienen internado, su oxigenación 

está en 90, llegó con 88, por eso lo trajimos”, cuenta. 

Sobre esta tercera ola que afecta a poblaciones más jóvenes, la madre de familia 

considera que su hijo pudo contagiarse en cualquier lugar, ahora lo único que 

espera es que lo den de alta. 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 

 

Metro no se recupera de la pandemia; pierde 2 

mil 872 millones 

 

Jueves 15 julio 2021 / Redacción 

El Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro todavía no llega a las cifras de 

usuarios que tenía antes de la pandemia de Covid-19, ya que en marzo de 2019 

transportaba 134.6 millones, y en el mismo mes, pero de 2021, se movieron sólo 

65.4 millones. 

Esta caída en el pasaje también se ve reflejada en la recaudación, pues mientras 

en el mismo periodo de 2019 ingresaron 673 millones de pesos, para este año 

sólo obtuvieron 327 millones. 

Además, el Sistema de Transporte Colectivo reconoció que durante el año de la 

pandemia su recaudación disminuyó 2 mil 872 millones de pesos; impacto 

económico que fue compensado por una aportación adicional que realizó el 

Gobierno central por mil 492 millones de pesos. 
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Esta caída en los ingresos pega directamente en la operatividad de la 

denominada columna vertebral del transporte público. 

De acuerdo con la Estadística Mensual sobre el Transporte Urbano de Pasajeros 

(ETUP), elaborada por el Inegi, el Metro, en marzo de 2020, cuando comenzó la 

emergencia sanitaria, todavía transportó a 107.5 millones de usuarios, para abril 

del mismo año esta cifra descendió a 41.1 millones, es decir, disminuyó 61.7%, 

debido a las diversas medidas de confinamiento y al llamado Quédate en Casa. 

Comparando los números de abril de 2021 con el de 2019, se observa que no 

hay recuperación en el Metro, ya que se encuentra 62.1 millones de usuarios por 

debajo de lo que reportaba previo a la pandemia, que era 124.7 millones de 

pasajeros en ese mes. 

Para mayo de 2021, el Metro tuvo 62.7 millones de usuarios, que es una décima 

más que en abril, pero lejos de lo registrado en dicho mes de 2019, con 133.9 

millones de personas. 

Este sistema de transporte, en 2021, ha enfrentado dos contingencias: el 

incendio de la subestación eléctrica Buen Tono, que afectó el servicio de seis de 

las líneas —el cual se fue reponiendo de forma paulatina del 9 al 25 de enero— 

y desde el 3 mayo no opera la Línea 12 por el colapso en el tramo elevado. 

Tendencia similar 

Lo mismo ocurre en la Red de Transporte de Pasajeros (RTP), mientras que en 

abril de 2019 movía a 11.7 millones de capitalinos, en 2020 fueron 6.1 millones 

y en el mismo mes pero de 2021, únicamente 5.6 millones, menos que en el pico 

de la pandemia. Para este mayo fueron 7.7 millones. 

El Metrobús tampoco recupera el número de pasajeros que tenía antes de la 

emergencia sanitaria. En abril de 2019 hubo 30 millones 706 usuarios, en 

contraste, en abril de 2021, registró 18 millones 724.2 tanto con boleto pagado 

como de cortesía. En mayo de este año alcanzó 21 millones 8.2 pasajeros. 

Para el Tren Ligero, en abril de 2019 había 2 millones 385.8 usuarios, para 2020 

bajaron a 729.2 mil pasajeros, mientras que dicho mes en 2021 se reportaron un 

millón 157.1 viajeros. Un mes después fueron un millón 380.3. 

De mayo a diciembre de 2020, de Huipulco a Xochimilco, no hubo servicio por la 

sustitución de vías. 

En el caso del Trolebús ya ha recuperado cifras de usuarios previo a la 

pandemia. 

En abril 2019 fueron 3 millones 508.9 usuarios, en 2020 eran un millón 595.8 y 

en este abril 3 millones 565.8. 

Por otra parte, de acuerdo con la Estadística Mensual sobre el Transporte 

Urbano de Pasajeros, en la Ciudad de México todo el sistema de transporte 

público prestó servicio a alrededor de 97 millones de personas durante mayo de 

2021, 5.8% más que el mes anterior. 

Al realizar la comparación con el mismo mes de 2020, se observó un incremento 

de 90%. 
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García Harfuch: en seguridad, la mejor defensa 

es el ataque 

 

Jueves 15 julio 2021 / Miguel Ángel Velásquez 

Como ajedrecista experimentado, el secretario de Seguridad Ciudadana, Omar 

García Harfuch, explica que en el tablero de la seguridad la mejor defensa es el 

ataque y advierte que cada vez que se destruye una célula criminal se previene 

el delito, así se ha logrado disminuir el índice de ilícitos. La policía ya no puede 

ser sólo el uniforme. 

García Harfuch aún no cumple 40 años, pero admite que nunca ha querido ser 

otra cosa que policía. No he caído en ninguna tentación. Empezó su trabajo entre 

los 25 o 26 años de edad, y no hemos hecho otra cosa más que ser policías. El 

secretario de Seguridad Ciudadana prácticamente vive en uno de los pisos del 

edificio de la dependencia. No hay horas de descanso, por eso allá, en el rincón 

más alejado de su despacho, hay una cama en la que aprovecha los pocos 

momentos de calma que le brinda el puesto. 
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–¿Y la corrupción, secretario? ¿La corrupción de los azules? 

Un policía corrupto es un delincuente. No estamos haciendo distinción entre un 

delincuente que esté en la calle y un delincuente que se nos pueda colar dentro 

de la institución, y así se le trata, como delincuente, no se hacen diferencias. El 

área de Asuntos Internos era una en la que, sin querer generalizar, la gran 

mayoría de los casos quedaba en una sanción. No había una consecuencia real. 

Ahora tenemos un área que tiene las mismas facultades de investigación cuando 

se entera de un delito cometido por un elemento de la secretaría, y se le trata 

igualito que si se tratara de un delincuente. El funcionario niega que la oficina de 

Asuntos Internos pueda convertirse en un instrumento dedicado a perseguir por 

perseguir, porque el trabajo que hacen los policías en la calle muchas veces es 

heroico. Se busca hacer justicia, nada más. 

De regreso al tema de la prevención, el secretario marca la diferencia entre lo 

que sucedía antes y los resultados expuestos ahora: “Nuestra esencia sigue 

siendo 80 por ciento preventiva, pero fue una policía 100 por ciento preventiva, 

desde su creación, hace más de un siglo. Cuando nos integramos al equipo de 

la doctora Claudia Sheinbaum, lo que planteamos es que esta secretaría tuviera 

facultades de investigación, entonces se envió una iniciativa de ley que se 

aprobó por unanimidad. No podemos esperar que por medio de un cuerpo de 

policía que sólo se dedique a detenciones en flagrancia, baje la delincuencia.  

Necesitamos darle seguimiento a un delito desde que se comete. Darle 

seguimiento hasta que se pueda detener a los delincuentes. Obtenemos 

información desde que sucede el ilícito en la calle, datos que se convierten en 

inteligencia que ya no se queda sólo para el consumo interno. Traducimos esa 

inteligencia, con las nuevas facultades, en actos de investigación debidamente 

integrados a una carpeta de investigación, y estamos convencidos de que eso 

hace la diferencia. 

Y ahora va a fondo: “La prevención del delito la hacemos en dos vías –ese es el 

proyecto de la doctora Sheinbaum– y por eso hemos visto la reducción de los 

delitos que antes no bajaban en su incidencia. No quiero decir que tenemos el 

problema de la inseguridad resuelto, no, sólo que vamos por buen camino”. 

Hace apenas unos días se dieron a conocer las cifras comparadas de la 

incidencia delictiva de enero a junio durante los años 2019, 2020 y 2021. Así, el 

homicidio doloso, que alcanzó la cifra de 816 en 2019, tuvo una reducción para 

el año siguiente a 664 y a 512 en el primer semestre de este año, y el robo a 

pasajero a bordo de microbús se redujo hasta en 70 por ciento, dicen las cifras 

de la misma SSC. 

Justifica también sus métodos de trabajo para la prevención de los delitos 

futuros: juntamos la información, la analizamos, pero sobre todo la procesamos 

y la explotamos con nuestra policía en los operativos que realizamos. Hacemos 

prevención con patrullajes, con retenes, aumentando las capacidades de los 867 

cuadrantes de la policía que tenemos en la ciudad.  
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Tenemos una participación mucho más activa con vecinos en sus reuniones. Nos 

allegamos información, y eso está muy bien, pero repito, lo que ha hecho la gran 

diferencia es investigar para prevenir. 

Luego abre los ojos y entrelaza los dedos de las manos para reconocer que va 

a ser difícil cambiar la percepción ciudadana sobre la seguridad sólo con cifras. 

La seguridad requiere constancia, una estrategia de seguridad bien definida y 

evaluación continua, mes con mes, cada tres meses, de lunes a domingo. Bajar 

la incidencia delictiva y limpiar en lo interno la institución será fundamental para 

cambiar la percepción. Eso no se logra de la noche a la mañana. 

–Una buena parte de los elementos de la policía no habitan en la Ciudad de 

México. ¿Eso no impide un compromiso real con esta capital, no se fracturan las 

lealtades? 

–Es muy buena observación. No, no se fracturan las lealtades hacia la ciudad ni 

los compromisos tampoco, porque si bien muchos de nuestros compañeros, una 

parte importante vive en el estado de México y son originarios de esa entidad, la 

policía genera un espíritu de cuerpo y amor por la institución; pero, además, 

nuestros compañeros saben que de aquí mantienen a sus familias y eso genera 

lealtad a la institución. Creo que su compromiso, el de nuestra policía, su lealtad 

y su compromiso se hace evidente cuando los vemos en la calle en acciones que 

muchas veces son heroicas. 

–Hay un tema que no puede pasar inadvertido, la corrupción en el sistema 

judicial. Ya se ha dicho en la mañanera, pero también lo ha reconocido el 

presidente de la Suprema Corte de Justicia, ¿qué pasa entre el Ministerio Público 

y la policía? 

–Hemos hecho un gran equipo con la fiscalía que se nota en que ya no existe la 

famosa puerta giratoria que permitía impunidad. Ahora tenemos que el año 

pasado se hicieron más de 500 cateos, este año ya se han hecho más de 400 

en los puntos generadores de violencia con una buena cantidad de detenidos, y 

85 por ciento de éstos tienen prisión preventiva oficiosa. Hemos ido corrigiendo 

operativos que antes hacíamos, poníamos a disposición y se caían, como 

decimos comúnmente, salía libre el delincuente. La Fiscalía y la policía estamos 

afinando los errores de cada quien para que esto ya no pase. La coordinación 

con la fiscalía ha aumentado muchísimo. 

Los problemas de la ciudad se han multiplicado, ahora hay bandas formadas por 

delincuentes de origen extranjero, pero también el aumento exponencial de 

motocicletas, desde las que se cometen ilícitos, son parte de los dolores de 

cabeza del secretario García Harfuch. 

“En el caso de las bandas, este año, simplemente, hemos desarticulado tres 

células delictivas con participación de extranjeros que operaban en la Ciudad de 

México, los delitos principalmente son robo a casa habitación y extorsión. En los 

dos renglones hay bajas sensibles en la incidencia. 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

En el caso de las motocicletas, se han hecho operativos exitosos en la alcaldía 

Cuauhtémoc y se extendió a Venustiano Carranza, en ese trabajo hubo 

coordinación con la Subsecretaría de Tránsito, participó de manera sobresaliente 

el área de inteligencia policial. 

Reconoce la dificultad que representa identificar a esos vehículos cuando no 

están en el registro vehicular, no tienen placas, pero advierte que hay un trabajo 

de seguimiento por medio de las cámaras instaladas en la ciudad para que no 

se cometa el error de detener a un inocente. 

El secretario de Seguridad Ciudadana mata la entrevista y habla del plan de 

futuro inmediato: La gente tiene que ver a su policía operando todos los días 

combatiendo cualquiera de los 16 delitos de alto impacto que suceden en la 

ciudad, y eso vamos a hacer. 
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Biden-Merkel, una reunión para curar heridas 

 

Jueves 15 julio 2021 / Redacción 

Washington. La canciller alemana Angela Merkel abandonará el poder a finales 

de 2021 tras más de 15 años al frente de su país, y sus despedidas ya han 

empezado. Este jueves viaja a Washington en la que será su última visita a 

Estados Unidos para reunirse con el cuarto presidente estadounidense con el 

que ha lidiado, y lo hace en un momento en el que parece que las relaciones 

transatlánticas entre ambas potencias necesitan reencontrar una estabilidad y 

confianza tras una serie de roces y afrentas que han marcado los últimos 

tiempos. 

Tras el tumultuoso gobierno de Donald Trump para las relaciones 

internacionales, el presidente Joe Biden está tratando de curar las heridas 

creadas por la anterior administración. 

“La prioridad de Biden es restaurar el daño cometido en la relación transatlántica 

y especialmente en la relación Estados Unidos-Alemania de la administración 

Trump”, apuntan Jackson Janes y Stephen Szabo, del The German Marshall 

Fund of the United States. 
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Nunca hubo conexión entre Merkel y Trump. Varios reportes de junio 2020 

aseguraron que Trump no tuvo reparo en decir a la canciller que era “estúpida” 

y estaba comprada por los rusos. Un mes antes, Merkel había declinado asistir 

a la cumbre del G7 que tenía que celebrarse en Estados Unidos, por la situación 

pandémica, y Trump respondió retirando más de 10 mil soldados 

estadounidenses estacionados en Alemania sin motivo fundamentado, el que fue 

el último gran choque entre potencias. Biden, poco después de llegar al poder, 

revertiría esta decisión. 

Un Biden que tiene la tarea de recomponer relaciones no solo con Alemania, 

sino con todo el mundo. En la nueva Casa Blanca no existen las casualidades ni 

las coincidencias, y que Merkel sea la tercera en visitar Washington, tras los 

líderes de Japón y Corea del Sur (aliados clave en el enfrentamiento con China), 

da señal de la voluntad real de Estados Unidos de reconocer el liderazgo de la 

canciller alemana al frente del bloque europeo. 

“Reconstruir la relación Alemania-Estados Unidos podría demostrarse más difícil 

de lo que parece a primera vista”, reflexionaba en marzo Steven Pifer, experto 

del Brookings Institute. Las cicatrices entre Estados Unidos y la UE están todavía 

visibles en una Unión Europea que no ve como un socio tan fiable a unos Estados 

Unidos que podrían en un futuro volver a apostar por un liderazgo populista que 

hiciera estallar por los aires, de nuevo, la relación transatlántica. La confianza en 

la clase política estadounidense está por los suelos. 

Hay muchas fricciones todavía por resolver en la relación Washington-Berlín. 

Todavía se arrastra el caso de espionaje a la líder alemana, que tuvo un nuevo 

capítulo este año cuando ser reveló que Dinamarca había ayudado a la 

administración Obama a monitorear las comunicaciones de Merkel. 

Los primeros pasos de Biden para recomponer las relaciones han sido vistos de 

manera positiva. El regreso a los acuerdos de París, el compromiso con la OTAN, 

la voluntad de negociar con Rusia un nuevo tratado armamentístico y el intento 

de recuperar el pacto nuclear con Irán son bien vistos por Berlín. En la reunión 

entre Biden y Merkel se hablará además del proceso de retirada de tropas de 

Afganistán y el futuro de ese país, así como la preocupación binacional por el 

tema de la ciberseguridad. 

No todo serán puntos en común. Las relaciones binacionales están tensas desde 

hace tiempo por el gasoducto Nord Stream 2, impulsado por Berlín para llevar 

gas desde Rusia a Europa. Un proyecto de 11 mil millones de dólares totalmente 

contrario a los deseos de Estados Unidos, que incluso impuso sanciones lo 

suficientemente punitivas como para frenar el proyecto. Biden, en un gesto de 

buena voluntad, relajo las medidas para tratar de encontrar una solución, y se 

dio tres meses con Merkel para llegar a un acuerdo. 

El encuentro en la Casa Blanca debería servir para desencallar ese asunto, o al 

menos darle algún tipo de resolución definitiva. Otro punto de fricción podría ser 

la cercanía o al menos voluntad de trabajo y relación de Berlín con Beijing. 
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Las soluciones, sin embargo, podrían no ser duraderas o contundentes. 

Básicamente, porque el poder de Merkel ya no es el que era. “Todo el mundo en 

Washington sabe que ella está de salida y tendrá un impacto limitado en la 

política alemana en sus últimos días como canciller”, apuntan Janes y Szabo, en 

un texto publicado recientemente. 

Para Pifer, “las buenas noticias es que tanto Washington como Berlín claramente 

quieren restaurar el respeto que se perdió durante la administración Trump”. “Sin 

embargo”, concluía en su análisis, “reconstruir la relación y no permitir que las 

cosas se descarrilen por cuestiones difíciles que podrían dividir a los dos aliados 

se requerirá una diplomacia flexible y que cada uno tenga en cuenta los intereses 

y las presiones internas del otro”. 

Ahí entrará el juego de maniobras de Biden, a sabiendas que está lidiando ahora 

mismo con una canciller que está de salida. “EU necesita a Alemania para sus 

políticas de largo plazo con Rusia y China”, recuerdan Janes y Szabo. De 

momento, la administración estadounidense, con el secretario de Estado al 

frente, no cesan de repetir lo importante y fundamental que es la relación con 

Berlín. 
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Destituyen a comisariada ejidal de la Garita de 

Jalisco 

 

Miércoles 14 julio 2021 / Redacción 

San Luis Potosí. - Ana María Ortiz, tres veces comisariada ejidal de la Garita de 

Jalisco, fue destituida este miércoles en una asamblea convocada por la 

Procuraduría Agraria, con una votación de 35 a 27. 

Ella fue removida junto con los integrantes del comisariado ejidal de la Garita, de 

acuerdo a información proporcionada por varios ejidatarios disidentes que 

pidieron la reserva de sus nombres. 

En su lugar fue designado Martín Leyva,  además de un grupo de ejidatarias y 

ejidatarios adversarios de los grupos empresariales de Residencial la Tenería, 

Desarrollo del Pedregal, Peña Blanca, y Lomas de la Garita, “que devoraron a 

ese ejido y ahora buscan adueñarse de San Juan de Guadalupe y sus Anexos 

Tierra Blanca y San Miguelito”, dijeron los entrevistados.  
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Fue en el año de 1993, cuando inició el proceso de depredación de mil hectáreas 

por medio de dichas sociedades mercantiles inmobiliarias. Al igual que ahora se 

busca con San Juan de Guadalupe, se enganchó a los ejidatarios con sumas de 

dinero que los fueron amarrando y enajenando de ambición. 

“En aquel entonces, fue un pequeño grupo de ejidatarios quienes se opusieron 

en aquella época. Con el tiempo y después de la recuperación del Tlahuixcán 

por el ejido, y la traición del comisariado Elías Saucedo, un grupo de ejidatarios 

y sucesores enfrentaron por más de 15 años a los líderes caciquiles como 

Rodrigo Leyva y Ana María Ortiz”. 

“Cabe destacar que las ganancias multimillonarias de los empresarios son 

increíbles, por los miles de millones en plusvalía y con esa riqueza se han 

construido parques logísticos, libramientos y todos los procesos de acumulación 

de riqueza más grandes de San Luis Potosí. El comisario de esas Sociedades 

Mercantiles fue Marcelo de los Santos Fraga, y hoy lo es su hijo del mismo 

nombre”. 

Esto lo lograron porque esas sociedades utilizaron tierras de uso común para 

evitar el aparcelamiento y el derecho de tanto de los hijos de ejidatarios. Las 

tierras fueron utilizadas para obtener créditos millonarios y esto generó una 

ganancia incalculable. 

“Las enormes superficies fueron ocultadas o manipuladas para evitar pagarles a 

los ejidatarios, como sucedió con cerca de 135 hectáreas en la zona de 

Tlahuixcán, o de 128 hectáreas de lo que hoy es La Vista”. 

Un Área de Reserva Ecológica de 74 hectáreas  fue comercializada (donde se 

ubica el Centro de Convenciones). La zona de Plaza San Luis que debió 

repartirse a los ejidatarios, fue pagada por un precio de 200 mil pesos  por 

ejidatario (cada uno tenía derecho a mil metros cuadrados  y el precio actual en 

ese lugar es de 20 mil pesos el m2). 

“Los empresarios, hoy avorazados con las 1805 hectáreas de la Sierra de San 

Miguelito y la Comunidad de San Juan de Guadalupe, no pudieron frenar a los 

ejidatarios que hartos de agravios históricos derrotaron a un cacicazgo en total 

descomposición”, concluyeron los declarantes. 
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Jesús Alejandro Ruiz Uribe... Ofrece todo su 

apoyo a productores del Valle de Guadalupe 

 

Miércoles 14 julio 2021 / Braulio Serrano Ruiz 

Baja California. - Durante un encuentro con productores vitivinícolas del Valle de 

Guadalupe, sobre todo los que se creen “los conquistadores del valle”, el 

delegado único del Gobierno de México en Baja California, JESÚS ALEJANDRO 

RUIZ URIBE, dio a conocer que las dependencias federales relacionadas con la 

protección al medio ambiente, el agua y asuntos agrarios, atenderán la 

problemática que en mesa de trabajo plantearon ayer con él. 

Luego de atender una reunión de trabajo con representantes de este sector, en 

la que fue acompañado por coordinadores de Semarnat, Conagua, Profeco y de 

la Procuraduría Agraria, RUIZ URIBE planteó que es necesario que “arribemos 

a un plan integral incluyente para productores del vino y ejidatarios, que 

contemple el cuidado al medio ambiente, la vocación vitivinícola y el desarrollo 

de las comunidades”.  

Por ello es que el representante del presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 

OBRADOR, ante los productores de vino dio a conocer que buscará el 

acercamiento con los titulares de las dependencias federales para invitarlos a 

una reunión de trabajo con todos los sectores que desarrollan la actividad del 

vino, a fin de que participen también en este plan integral de ordenamiento de 

uso de suelo y cuidado del medio ambiente en la región. Temas muy relevantes 

para la economía de la región. 
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Por parte de los representantes de las dependencias federales en B.C. 

participaron: ANGEL RODRÍGUEZ TODD, de la Comisión Nacional del Agua 

(Conagua); PERLA E. LÓPEZ RAMÍREZ, de la Secretaría del Medio Ambiente y 

Recursos Naturales (Semarnat); OSCAR ZARATE CHÁVEZ, de la Procuraduría 

Federal del Consumidor (Profeco); RICARDO CÁRDENAS GUTIÉRREZ, de la 

Procuraduría Agraria (PA); por los productores: VÍCTOR SEGURA, del Consejo 

Estatal de Productores de la VID de Baja California; DANIEL SÁNCHEZ, 

representante de Hacienda Guadalupe; ALBERTO VERDEJO AYALA, de la 

compañía Domecq, entre otros. 

Por cierto, parece haber asignaturas pendientes tanto en la PA como en el 

Tribunal Agrario, a juzgar por los reclamos permanentes de ejidatarios, 

avecindados y comuneros de distintas regiones en este municipio, quienes en 

sus acusaciones señalan que abunda la corrupción en esas dos instancias y por 

eso es que piden una investigación a fondo de la que, aseguran, saldrán a relucir 

infinidad de actos de corrupción, de tal manera que hasta los secretarios de actas 

aparecerán coludidos y el menos tiene terrenos en los ejidos, de manera mal 

habida. 

Para colmo, acusan a algunos latifundistas agrarios que se coluden con las 

autoridades y tribunales agrarios para despojar a los ejidatarios de sus tierras, 

en lugar de ayudarlos a resolver su situación; es por eso que han decidido 

mantenerse en plantón en el Tribunal Agrario de este municipio, y no tardan en 

regresar a plantarse de nuevo en las afueras de la Procuraduría Agraria, de 

donde fueron violentamente retirados por otro grupo de dizque campesinos, 

azuzados por otro grupo que al parecer son mercenarios de acaparadores de 

tierras y latifundistas que su misión es precisamente es despojar de sus tierras 

a los ejidatarios. 
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México tendrá Inventario Nacional del Suelo 

Sustentable para focalizar acciones de vivienda 

 

Miércoles 14 julio 2021 / Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, 

Comunicado 453/2021 

En el marco de la primera sesión ordinaria del Comité Técnico de 

Autoproducción, presidido por el secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y 

Urbano (Sedatu), Román Meyer Falcón, el Instituto Nacional del Suelo (Insus) y 

el Registro Único de Vivienda (RUV), firmaron un convenio de colaboración para 

crear el Inventario Nacional de Suelo Sustentable. 

Esta nueva plataforma digital identificará los lotes que cuentan con suelo apto 

para la producción de vivienda y para ello, se facilitará el levantamiento, 

operación y registro de las acciones de regularización y gestión de suelo. 

“A través de estas acciones se lograrán dos objetivos importantes, que los 

Organismos nacionales de vivienda podrán identificar y focalizar sus acciones 

de manera coordinada y que las familias que busquen acceder a un subsidio 

para regular su terreno, contarán con un visor geográfico para saber si su 

polígono es apto para proceder a la regularización del suelo”, explicó  Meyer 

Falcón. 

El titular del Insus, José Alfonso Iracheta Carroll, enfatizó que la herramienta 

permitirá fortalecer la capacidad técnica para identificar y desarrollar proyectos 

de infraestructura, así como regularizar el suelo para que más familias 

mexicanas tengan certeza jurídica y puedan mejorar su patrimonio. 

En su mensaje, el subsecretario de Desarrollo Urbano y Vivienda, Daniel Fajardo 

Ortiz, comentó que impulsar la autoproducción permite apoyar a las familias a 

construir una vivienda digna y regular su patrimonio, por lo que se acordó tener 

una primera versión del sistema, en diciembre de este año. 
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En tanto, Abril Muñoz, titular del RUV, destacó que en la herramienta geográfica, 

se verán todas las acciones de vivienda registradas; además, se coordinan 

sistemas para verificar y monitorear los trabajos para potencializar los procesos 

operativos. 

En esta la primera sesión ordinaria del Comité Técnico de Autoproducción 

participó Carlos Martínez Velázquez, director general del Infonavit; Agustín 

Rodríguez López, vocal ejecutivo del Fondo de Vivienda del Issste (Fovissste); 

Edna Vega Rangel, directora general de la Comisión Nacional de Vivienda 

(Conavi); José David Álvarez Maldonado, director general adjunto de planeación 

de Sociedad Hipotecaria Federal (SHF); y Claudia Acuña Fernández, 

coordinadora Nacional de Autoproducción. 
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Tren Maya supondría reubicación de 3,286 

viviendas 

 

Martes 13 julio 2021 / Jesús Vásquez 

Cancún, QR. El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) ingresó a la 

Cartera de Proyectos de Inversión de la Secretaría de Hacienda el Programa de 

adquisiciones para las reubicaciones de asentamientos humanos en el Derecho 

de Vía del Tren Maya, mediante el cual solicita un presupuesto de 3,579 millones 

de pesos. 

Fonatur refiere que ha identificado al menos 2,294 predios con una o más 

viviendas que deberán ser reubicadas, es decir, 3,286 hogares, los cuales suman 

una superficie de 489,640 metros cuadrados sobre el Derecho de Vía del tren. 

Asimismo, consideró una franja de 20 metros de cada lado de la vía férrea para 

determinar el número de hogares que requieren soluciones de vivienda. 

“Los principales costos asociados al proyecto se conforman por la adquisición de 

terrenos, construcción y adquisición de vivienda y la supervisión. La inversión 

incluyendo el Impuesto al Valor Agregado asciende a 3,579.32 millones de 

pesos. Como costos sociales, para fines de la evaluación, se consideran también 

48.26 millones de pesos anuales para mantenimiento de las viviendas”, se lee 

en el resumen ejecutivo del proyecto. 
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“La presencia de las viviendas en el Derecho de Vía conlleva un riesgo 

importante tanto para las familias asentadas en el mismo como para la operación 

segura y eficiente del Tren Maya, pues al ser éste un tren de altas velocidades 

se impide la convivencia tradicional social- ferroviaria”, expone la dependencia. 

Fonatur reconoce que, en caso de no atenderse esta problemática, “las personas 

tendrían riesgos a su integridad física y a su patrimonio, por lo que 

eventualmente tendrían que ser desalojados por las autoridades. En este 

sentido, para salvaguardar los derechos de la población afectada por la 

construcción y operación del Tren Maya, es indispensable contar con opciones 

de vivienda para su reubicación”. 

 

Identificación 

 

El proyecto requerirá adquirir predios en prácticamente los cinco estados por los 

que correrá el Tren Maya: Chiapas, Tabasco, Campeche, Yucatán y Quintana 

Roo. 

Campeche es la ciudad donde Fonatur ha identificado el mayor número de 

predios con hogares que necesitan ser reubicados, con un total de 463, los 

cuales suman una superficie de 84,329.8 metros cuadrados y un avalúo máximo 

de 81.2 millones de pesos; le sigue Mérida (Yucatán) con 289 que suman 48,635 

metros cuadrados y un avalúo máximo de 44.9 millones. 

Continúa Candelaria (Campeche) con 162 predios en el trazo, los cuales suman 

31,793.3 metros cuadrados; Palenque (Chiapas) con 161 predios y una 

superficie de 39,744 metros cuadrados; Tenosique (Tabasco) con 146 predios y 

un total de 34,347 metros cuadrados, así como Chiná (Campeche) con 116 

predios que suman 26,951 metros cuadrados. 

En Cancún (Quinta Roo) tienen identificados dos predios que en conjunto suman 

500 metros cuadrados, mientras que en Puerto Morelos consideran 21 con una 

superficie conjunta de 4,660 metros cuadrados; por último, en Playa del Carmen 

(Quintana Roo) enlistan cuatro predios con 989 metros. 

El desglose incluye “otras localidades menores y zonas rurales” en las que la 

superficie que deberá adquirir Fonatur para el Tren Maya suma un total de 

198,500 metros cuadrados, divididos en 839 predios, aunque no se especifican 

las ubicaciones de éstos. 

Fonatur propone dos tipos de hogares unifamiliar: interés social (tradicional) y 

media. 
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Producción para el Bienestar impulsa la 

autosuficiencia alimentaria con prácticas 

sustentables 

 

El subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria de la Secretaría de Agricultura y 

Desarrollo Rural, Víctor Suárez Carrera, compareció ante la Comisión de Agricultura, 

Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural del Senado de la República, donde reiteró que la 

política para el campo es incluyente, es para todos los productores, pero la prioridad 

por supuesto está en los de pequeña y mediana escala. 

La pequeña unidad de producción ha mantenido su capacidad productiva; es 

responsable de 54 por ciento de la oferta nacional de alimentos y ofrece 85 por ciento 

del empleo pagado en el campo, anotó. 

Miércoles 14 julio 2021 / Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, Comunicado 

B320/2021 

La política agroalimentaria que impulsa el Gobierno de México busca la 

autosuficiencia alimentaria, tiene una clara definición a favor de los más pobres 

y promueve un modelo productivo basado en la sustentabilidad y la salud de las 

personas, afirmó el subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria de la Secretaría 

de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Suárez Carrera. 

Al comparecer ante la Comisión de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo 

Rural del Senado de la República, el funcionario destacó que la política para el 

campo es incluyente, es para todos los productores, pero la prioridad por 

supuesto está en los de pequeña y mediana escala: “Cuando hay restricción en 

los recursos presupuestarios, la prioridad está en quien más lo necesita”. 
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Para los productores de mayor escala, dijo, hay acciones estructurales como el 

impulso presidencial y la aprobación del Senado del Tratado entre México, 

Estados Unidos y Canadá (T-MEC), “lo cual vale más que cualquier apoyo”, 

agregó. 

Asimismo, agregó, está vigente el subsidio a la tarifa eléctrica para el bombeo 

de agua para riego y se realiza una inversión pública para concretar dos presas 

que este gobierno recibió inconclusas, la Picachos y Santa María, que permitirá 

abrir 80 mil hectáreas al riego. 

También, comentó, está la disponibilidad de crédito de la banca de desarrollo 

agrícola y la aplicación de 10 mil millones de pesos en la región de La Laguna 

para dotarla de agua, luego de extracciones excesivas de este recurso vital en 

la zona que propiciaron contaminación por arsénico y flúor. 

El funcionario federal compartió con los legisladores los resultados del programa 

Producción para el Bienestar (PpB) al cierre del primer semestre de 2021. 

Dijo que este programa prioritario del Gobierno de México, cuyos beneficiarios 

de apoyos directos son todos productores de pequeña y mediana escala, ha 

venido creciendo en recursos presupuestarios, al pasar de nueve mil millones de 

pesos en 2019 a 13 mil 500 millones en 2021, y en número de beneficiarios, al 

subir en ese periodo de 2.1 millones a una meta de 2.3 millones de productores 

y productoras (de la cual se ha atendido hasta ahora a 1.9 millones). 

El subsecretario recordó que –además de apoyos directos destinados a generar 

liquidez para la producción de maíz, frijol, trigo, arroz, otros granos, amaranto, 

chía, café, caña de azúcar, cacao y miel de abeja— Producción para el Bienestar 

cuenta con dos estrategias. 

Una es de Acompañamiento Técnico que impulsa la productividad por medio de 

prácticas sustentables, agroecológicas, y otra de Acceso al Financiamiento, la 

cual tiene por ahora una serie de proyectos pilotos que se desplegarán durante 

el segundo semestre del año a favor de productores de maíz, frijol, arroz, café, 

caña y leche, con un recurso financiero de mil millones de pesos, un fondo de 

garantía y el beneficio de tasas blandas. 

Víctor Suárez fundamentó por qué PpB se enfoca en los productores de pequeña 

y mediana escala. 

“Para anteriores administraciones la pequeña unidad de producción tenía que 

desaparecer; hubo una política deliberada contra la agricultura campesina y la 

propiedad social de la tierra. El gobierno del presidente Andrés Manuel López 

Obrador considera, en cambio, que estas pequeñas unidades de producción 

tienen la capacidad de alimentar a México”, anotó. 
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El 93 por ciento de las unidades de producción rural son de pequeña y mediana 

escala, son predios de hasta 20 hectáreas, y a pesar de todo el abandono que 

sufrieron por parte de gobiernos anteriores, han mantenido su capacidad 

productiva: son responsables de 54 por ciento de la producción nacional de 

alimentos y de 85 por ciento del empleo pagado en el campo, además de ser los 

guardianes de la diversidad biológica del país, indicó.  

Asimismo, refirió, estos productores de pequeña y mediana escala son quienes 

generan la mayor parte del café, del agave (base del tequila y el mezcal), la caña 

de azúcar, el maíz, el frijol, la piña, la fresa, y otros más cultivos en México, 

incluso del aguacate, estrella de las exportaciones agrícolas. 

En su comparecencia, el subsecretario resaltó las bases de la política 

agroalimentaria: la autosuficiencia alimentaria, con el impulso de la producción, 

la productividad sustentable de alimentos básicos y la producción y uso de 

insumos domésticos; el enfoque en pequeños y medianos productores; los 

apoyos directos y sin intermediarios (en el pasado hubo cientos de programas 

para el campo, que se concentraron en los productores de gran escala, y muchos 

de esos programas con alto grado de corrupción e intermediarismo, sin ninguna 

incidencia en favor de la producción); la transición hacia sistemas 

agroecológicos, sin transgénicos ni glifosato (herbicida que, se prevé, México 

dejará de usar en enero de 2024), y un enfoque de derechos humanos, en 

particular de respeto y promoción de los derechos indígenas. 

La comparecencia fue coordinada por el presidente de la Comisión senatorial, 

José Narro Céspedes, y el mensaje inicial fue del presidente de la Junta de 

Coordinación Política, Ricardo Monreal Ávila, quien destacó que, del total de la 

población rural de México, de 26.4 millones de personas, 17 millones son pobres 

y de ellos cinco millones están en pobreza extrema. 

Destacó la importancia de fortalecer las políticas para el campo a favor de los 

más pobres, considerando que esto es un acto de justicia, pero además el hecho 

de que el sector primario es fundamental para la viabilidad de la nación, pues es 

el responsable de alimentar a la población. 
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Establece el Gobierno de México esquemas para 

determinar cierres de zonas de pesca para 

proteger a la vaquita marina 

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, a través de la Comisión Nacional de 

Acuacultura y Pesca (Conapesca), y en coordinación con las secretarías de Medio 

Ambiente y Recursos Naturales y de Marina, aplican acciones de sustentabilidad en las 

distintas pesquerías para la preservación de esta especie endémica y el combate al 

tráfico ilegal de totoaba. 

Miércoles 14 julio 2021 / Secretaria de Agricultura y Desarrollo Rural, Comunicad 

B321/2021 

Con el fin de proteger a la vaquita marina en su hábitat, la Secretaría de 

Agricultura y Desarrollo Rural, a través de la Comisión Nacional de Acuacultura 

y Pesca (Conapesca), definió nuevos indicadores, factores detonantes y 

acciones para la verificación, vigilancia y supervisión de actividades de pesca de 

embarcaciones menores y mayores en el norte del Golfo de California. 

La dependencia federal publicó en el Diario Oficial de la Federación (DOF) el 

Acuerdo por el que se establecen los indicadores, factores detonantes y acciones 

predeterminadas, de conformidad con el artículo décimo séptimo de la 

disposición por la que se regulan artes, sistemas, métodos, técnicas y horarios 

para la realización de actividades de pesca con embarcaciones menores y 

mayores en zonas marinas mexicanas en el norte del Golfo de California y se 

establecen sitios de desembarque, así como el uso de sistemas de monitoreo de 

los navíos, dado a conocer el 24 de septiembre de 2020. 

El acuerdo subraya la importancia de respetar la Zona Cero en el Alto Golfo de 

California con la aplicación de medidas de control –ante la navegación de 

embarcaciones no autorizadas o acciones de recuperación de redes—, que 

comprenden el cierre parcial o total a las pesquerías hasta por un mes en la Zona 

de Refugio de la Vaquita. 

El documento, que entró en vigor el pasado fin de semana tras su publicación en 

el DOF, busca apoyar las acciones para conservar y proteger en la Zona Cero a 

las especies y poblaciones en riesgo, entre las que se encuentran la vaquita 

marina y la totoaba, así como su entorno natural. 

Los posibles cierres serán determinados por las secretarías de Agricultura y la 

del Medio Ambiente y Recursos Naturales, en coadyuvancia con la Secretaría 

de Marina, en el marco de sus facultades y atribuciones, considerando los 

indicadores señalados en el Acuerdo.  
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Los cierres de áreas o zonas de pesca podrán tener una duración desde una 

semana en un perímetro de tres millas náuticas alrededor de la Zona Cero hasta 

un mes  en la totalidad del Área de Refugio, dependiendo del nivel de incidencia 

de embarcaciones detectadas y de la recuperación de redes. 

La dependencia federal indicó que lo anterior es resultado de los acuerdos 

internacionales de sustentabilidad, respeto a la biodiversidad, medio ambiente, 

buenas prácticas pesqueras y comparabilidad de artes de pesca con otros 

países, de los cuales se da seguimiento en las mesas de trabajo del Grupo 

Intergubernamental para la Sustentabilidad del Alto Golfo de California. 

En este grupo participan Agricultura, a través de la Conapesca y el Instituto 

Nacional de Pesca y Acuacultura (Inapesca); la Semarnat mediante la Comisión 

Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp) y la Procuraduría Federal de 

Protección al Ambiente (Profepa), y Marina, así como productores e instituciones 

educativas y de investigación. 

Las acciones establecidas detallan el monitoreo de resultados, patrullaje de 

vigilancia marítima las 24 horas durante todo el año –auxiliándose de radares de 

superficie, patrullaje de vigilancia aérea y por medios satelitales, vehículos 

aéreos no tripulados, patrullas de vigilancia terrestre y establecimiento de 

puestos de control— y acciones de recuperación de redes de enmalle ilegales, 

perdidas o abandonadas en la zona. 
 


